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Снега зимой было мало. Мы надеялись, что 
и паводка не случится. Но специалисты знали: 
промерзшая земля не сможет впитывать талую воду 
и подтопления неизбежны. Так и произошло
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ОБЛАСТНАЯ ГАЗЕТА

ИЗДАТЕЛЬСКИЙ ДОМ

ГАЗЕТА ВЫХОДИТ С 1 МАЯ 1917 ГОДА

НАГРАЖДЕНА ОРДЕНОМ 
ТРУДОВОГО КРАСНОГО 
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Ждем ваших отзывов и комментариев 
по телефону +7 (963) 105-40-58 (Viber 
и Telegram), а также по электронной 
почте pravdanews58@mail.ru.

РАЙОННЫЙ МАСШТАБ

Лечебный модуль

В Чаадаевке Городищенского района 
готовятся к открытию первой мо-
дульной участковой больницы. Это 
экспериментальный объект, аналогов 
которому еще не было. Его построили 
буквально за три месяца. На пер-
вом этаже расположатся взрослая и 
детская поликлиники. В здании будут 
своя клинико-диагностическая лабора-
тория, массажный и физиотерапевти-
ческий кабинеты. Также тут разместят 
два стационара — дневной и кругло-
суточный. Модульное строительство 
быстрее обычного, и в регионе его 
уже опробовали. Только за 2022 год 
в селах Сурского края установлено 
57 модульных ФАПов. 

15 школ — на ремонт

Губернатор Олег Мельниченко
в режиме видеоконференции 
принял участие в совещании ми-
нистра просвещения РФ Сергея 
Кравцова и первого заместителя 
председателя Совета Федерации 
Андрея Турчака. Главной темой 
стал ремонт школ. Глава региона 
отметил, что в 2022 году в Пен-
зенской области отремонтирова-
но 11 школ. Работы в школе № 2 
в Башмаково завершатся до кон-
ца этого года. А всего в 2023-м
отремонтируют 15 школ, 8 из 
которых — в сельской местности 
и малых городах. Все контракты 
заключены.

Сесть за «Парту Героя»

В школе № 226 города Зареч-
ного открыли «Парту Героя» 
в память об Александре 
Викторовиче Афтаеве. Год 
назад он героически погиб 
при выполнении боевых задач 
в зоне СВО. Ему было 34 года. 
Награжден орденом Муже-
ства. В церемонии открытия 
«Парты Героя» принял уча-
стие председатель Собра-
ния представителей города 
Заречного Сергей Рузайкин. 
Он попросил ребят помнить 
о подвигах земляков. За 
партой будут сидеть лучшие 
ученики. 

ОБЩЕСТВЕННАЯ ПРИЕМНАЯ «ПП»

Уважаемые читатели! 
15 марта 2023 года, с 17:00 до 19:00, 

на вопросы читателей в общественной приемной редакции 
«Пензенской правды» будет отвечать заместитель министра 

ЖКХ и ГЗН Пензенской области 
Дмитрий Валерьевич Герасимов. 

16 марта 2023 года, с 16:00 до 18:00,
на вопросы читателей в общественной приемной редакции 

«Пензенской правды» будет отвечать председатель 
правительства Пензенской области 

Николай Петрович Симонов. 

Встречи пройдут по адресу: г. Пенза, ул. Володарского, д. 7, 
второй этаж, конференц-зал. Вы можете прийти 

к назначенному времени или задать вопрос по телефону 
(8412) 64-34-82. 

22 марта
 общаться с читателями будет 

министр культуры и туризма Пензенской области
Сергей Вячеславович Бычков.

Записаться на прием и заранее задать вопросы можно 
по телефонам: (8412) 64-34-85, 64-34-86. 

Отчеты о приемах будут опубликованы в одном из номеров 
«Пензенской правды».

БОЛЬШАЯ СТРОЙКА
10 марта губернатор региона 
Олег Мельниченко вручил 
ключи от 15 передвижных ме-
дицинских комплексов (ПМК) 
представителям районных 
больниц. 

Автомобили приобретены в 
рамках проекта по оснащению 
сельских больниц передвижны-
ми медицинскими комплексами. 
Реализуется он за счет средств 
федерального бюджета. Общая 
стоимость машин – около 90 млн 
рублей. 
Передвижные медицинские 

комплексы медики называют 
ФАПами на колесах. Каждый 
укомплектован электрокардио-
графом, аппаратом для измере-
ния артериального давления, 
анализаторами уровня глюкозы 
и гемоглобина в крови, пульсок-
симетрами, спирометрами.
Новые ПМК будут закрепле-

ны за больницами Каменско-
го, Кузнецкого, Мокшанского, 
Нижнеломовского, Сердобского, 
Башмаковского, Белинского, Бес-
соновского, Городищенского, Зе-
метчинского, Колышлейского, Лу-
нинского и Никольского районов. 
В больницу Бессоновско-

го района также поступит еще 
один медицинский комплекс, 
дополнительно оснащенный 
флюорографом, экспресс-ана-
лизаторотом уровня холестери-
на и тонометром для измерения 
внутриглазного давления. 
В целом передвижные ком-

плексы будут обслуживать жи-
телей 23 районов.

– Эти машины поедут по от-
даленным селам и деревням, где 
много людей преклонного возрас-
та, – подчеркнул глава региона. 
– У нас уже имеется шесть таких 
машин, и практика показала их эф-
фективность, потому мы и стреми-
лись пополнить автопарк. Непро-
сто было решить этот вопрос, но 
в Министерстве здравоохранения 
РФ пошли нам навстречу. 
С помощью передвижных 

комплексов люди смогут полу-
чить более оперативную и каче-
ственную медицинскую помощь, 
у врачей появилась возможность 
проводить на выезде всю необхо-
димую диагностику. Это плюс к 
тем ФАПам, которые построены 
и будут строиться в районах.

Елена СВЕРДЛОВА,
 фото Максима Буданова. 

Мобильные ФАПы для 
В Пензенской области продолжается обновление парка медицинского 

Приходите на прием!

Внутри каждого комплекса – современное 

И прозвенит первый звонок!

В Городе Спутнике по нацпро-
екту «Образование» близится 
к завершению строительство 
самой большой школы в ПФО 
— на 2,4 тысячи мест. Вчера 
губернатор области Олег 
Мельниченко побывал там и 
оценил темпы работ.
— Объект готов более чем 
на 80 процентов, — доложил 
главе региона руководитель 
компании «Термодом» Рафик 
Ибрагимов. — Остались лишь 
внутренняя отделка и благо-
устройство территории.
Первоначально сдача школы 
планировалась на следующий 
год. Однако по решению гу-
бернатора первый школьный 
звонок прозвенит здесь уже в 
сентябре.
— Мы должны форсировать 
сроки строительства, — ска-
зал Олег Владимирович. 
Путь к возведению этой 
школы был тернист. Дело 
не только в высокой стоимо-
сти объекта (первоначально 
более 2,5 миллиарда ру-

блей), но и в постоянном ро-
сте цен на стройматериалы.
Осмотрев стройплощадку, 
губернатор остался дово-
лен. Здесь не только будут 
созданы все условия для 
обучения детей, но и проду-
мана логистика нахождения 
разновозрастных школьников 
внутри здания.
Сейчас в школе идет отделка 
коридоров, актового зала и 
классов. Губернатор поручил 
начать работу по формирова-
нию педагогического состава. 
— Эта школа станет лицом об-
ласти, — отметил он. — Здесь 
должны работать только 
лучшие молодые кадры. 
В рамках посещения школы 
было проведено совещание по 
перспективному развитию ми-
крорайона. В частности, речь 
шла о строительстве социаль-
ных объектов — детских садов, 
школ и новой поликлиники. 

Анатолий ВОЛОДИН,
фото автора.

Новая школа готова на 80 процентов.

ЖКХ

Жители исторической части села Засечного с конца 90-х испыты-
вали проблемы с водой. В то время началось активное строитель-
ство многоэтажных домов, мощностей скважин стало не хватать. 
Ситуация изменилась в прошлом году: в рамках федерального 
проекта «Чистая вода» сюда была проведена магистраль из Пензы 
протяженностью более 4 км. На ее сооружение было выделено 
122 млн рублей. Построена и насосная станция.
Кстати, в этом году по этой программе в микрорайон Луко-
морье села также будет проведена ветка протяженностью 
300 м, что закроет вопрос с водоснабжением. 

Иван СЕЛЬСКИЙ. 

В зоопарк — 
по «Пушкинской карте»

Пензенский зоопарк присо-
единился к Всероссийскому 
проекту «Пушкинская карта».
Теперь картой можно 
воспользоваться, чтобы 
попасть и сюда. Оплатить 
билеты можно на сайте 
зоопарка или отсканировав 
QR-код на кассе.

Елена КУЗНЕЦОВА.

ВОЗМОЖНОСТИ

Чистая вода для Засечного
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Спектакль увидит 
вся Россия 

Министерство культуры РФ 
определило самые значи-
мые события для проведе-
ния онлайн-трансляций на 
портале «Культура.РФ» в 
рамках нацпроекта «Культу-
ра» на 2023 год.
Из множества заявлен-
ных выбрано 39 событий: 
спектакли, оперы, балеты, 
экскурсии, лекции. В их 
число вошел и спектакль 
Пензенского драматическо-
го театра «Мертвые души» 
по пьесе Михаила Булга-
кова, созданной на основе 
поэмы Николая Гоголя.
Спектакль поставлен в ноя-
бре 2021 года режиссером 
Кириллом Заборихиным 
на средства гранта Прави-
тельства РФ. Роль Чичикова 
исполняет худрук театра, 
заслуженный артист России 
Сергей Казаков.
В настоящее время «Мерт-
вые души» — одна из самых 
популярных постановок. 
Она неизменно проходит с 
аншлагом, а на театраль-
ном фестивале «Маске-
радЪ» в ноябре 2021 года 
стала лауреатом сразу в 
трех номинациях: за луч-
ший спектакль, за лучшую 
сценографию и за лучшую 
мужскую роль.
Трансляция спектакля за-
планирована на 17 мая 2023 
года на портале «Культура.
РФ».

Игорь СМИРНОВ.
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Пахать будут «китайцы»?

В Пензенской области проводят 
смотры самоходной техники. 
Аграрии готовятся к севу. 
Мощные европейские тракторы 
из-за санкций теперь купить 
проблематично, а автопарк 
обновлять надо. По данным 
регионального Минсельхоза, в 
Башмаковском районе в одном 
из хозяйств закуплен современ-
ный китайский трактор. Техни-
ческие характеристики у него 
хорошие. Осталось проверить, 
сколько прослужит в полевых 
условиях Поволжья.

Орден за сына

В Пачелмском районе Юлии Нико-
лаевне Барышевой вручили орден 
Мужества, к которому представили 
ее сына Александра Барышева. 
Посмертно. Мать поблагодарили за 
то, что воспитала парня настоящим 
патриотом своей страны, защит-
ником Родины. Танкист Барышев 
погиб в ноябре 2022 года в бою под 
Марьинкой (ДНР).  
Имя Александра Барышева теперь 
навечно в списке героев. 

Лучшие в районах

В области начался муници-
пальный этап Всероссийского 
конкурса «Учитель года — 
2023». В Сердобском районе 
уже определили лучшего 
педагога. Им стал Святослав 
Фролов, учитель матема-
тики школы № 9. В Иссин-
ском тоже определились 
с кандидатурой, которая 
будет представлять район на 
областном уровне. Победи-
телем муниципального этапа 
стала учитель немецкого 
языка школы села Каменный 
Брод Юлия Нехорошева. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Студенты умеют работать! 

В правительстве области 
подготовлен проект распо-
ряжения о месячнике по 
благоустройству. 

Месячник начнется 20 марта и 
завершится 22 апреля. 
В областном центре и на 

подъездах к нему работы не-
початый край. Глава региона 
Олег Мельниченко советует 
начать с окраин. В центре и так 
круглогодично снуют люди в 
оранжевых жилетах с метлами 
и лопатами, работает техника. 
Тут все на виду. А до частного 
сектора и спальных районов по-
рой не доходят руки. 
Трудовые десанты высадятся 

в парках и скверах. Нельзя забы-
вать и о придомовых территори-
ях! Возле МКД уборку должны 
организовать ТСЖ и УК. Воз-
ле частных домовладений – их 
хозяева. 

Особое внимание – благо-
устройству на берегах водоемов. 
Работы осложняются непростой 
паводковой ситуацией. Объеди-
ниться надо всем – коммунальным 
службам, крупным предприятиям, 
уличным комитетам, волонтер-
ским организациям, неравнодуш-
ным жителям. Не обойтись без 
прочистки ливневой канализации 
и водопропускных труб, рыхления 
снега, сколки льда. 
Весеннего тепла все зажда-

лись, но его надо встретить во 
всеоружии, поэтому санитарные 
пятницы будут регулярными. 
Завершится месячник боль-

шим субботником 22 апреля. По 
традиции этот день посвящают 
масштабному озеленению. По-
садка деревьев будет организо-
вана как в областном центре, так 
и в районах. 

Алиса РЯДНОВА.

Впереди Пасха 
и 9 Мая. 
Надо подгото-
виться, 
навести 
чистоту! 
Фото 
Владимира 
Гришина.

Субботник – примета весны

Президент 
РФ Влади-
мир Путин:
— Одно из 
ключевых 
направлений, 
требующих 
максимально 
тесного взаи-
модействия между жителями 
и местной властью, — это 
благоустройство. Обустраивать 
придомовые территории, пар-
ки, общественные простран-
ства необходимо, безусловно, 
с учетом мнения граждан, так, 
как это действительно нужно 
людям, а не так, как удобно 
тем, кто организует работы.

Губернатор 
Олег 
Мельниченко: 
— К уборке 
надо привле-
кать представи-
телей трудовых 
коллективов, 
наводить по-
рядок у магазинов и торго-
вых центров, обустраивать 
прилегающие территории 
промышленных предприятий 
и учебных заведений. Чтобы 
не было грязи и пыли летом, 
надо начинать работу уже 
сейчас.

Пензенскую область на межрегио-
нальной студенческой стройке 
«Мирный Атом – ПРОРЫВ» в 
городе Северске Томской области 
представили два коллектива – сту-
денческий строительный отряд 
«Спектр» и сводный студотряд 
«ПГУАС», которые базируются в 
Пензенском госуниверситете ар-
хитектуры и строительства. 

Всего на строительстве 
опытно-демонстрационного 
энергокомплекса с реактором 
«БРЕСТ-300» трудились 13 
отрядов.
Юноши занимались бетониро-

ванием, армированием, выполняли 
подсобные работы. Девушки рабо-
тали в кадровом, производствен-
но-техническом и других отделах. 

В итоге лучшим отрядом по 
комиссарской деятельности при-
знан «Спектр», а по совокупно-
сти показателей – «ПГУАС».
Илья Ермолаев, возглавляв-

ший «Спектр», признан лучшим 
командиром, Илья Киляков из 
«ПГУАС» – лучшим мастером. 

Валерия ДОБРОВА. 

глубинки
транспорта

оборудование.

Комплексы дают возможность обследовать жителей отдаленных сел.

В текущем году на АО «ППО ЭВТ 
им. В.А. Ревунова» планирует-
ся расширение производства 
более чем на 60 процентов. 
В этой связи открывается более 
100 рабочих мест. Требуются 
токари, фрезеровщики, опера-
торы станков с программным 
управлением, специалисты в 
области радиооборудования.
На заводе не только ждут 
кадры со стороны, но и готовят 
свои, развивая дуальное 
образование. В цехах в рамках 

соглашения с IT-колледжем 
проходят практику студенты. 
Теперь их число значитель-
но увеличится. В частности, 
планируется сформировать 
группу из студентов последне-
го курса, желающих обучиться 
профессии монтажника радио-
электронной аппаратуры. 
Занятия будут проходить 1,5 
месяца, а затем молодых 
специалистов зачислят в штат. 

Михаил КАМЕНСКИЙ.
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Режим повышенной 
готовности 
В центре России от паводка уже 
пострадали жители Воронеж-
ской, Саратовской и Пензенской 
областей.
В общей сложности в нашем 

регионе половодье может за-
тронуть около 80 населенных 
пунктов.

11 марта губернатор Олег 
Мельниченко объявил в обла-
сти режим повышенной готов-
ности. Выставлены посты конт-
роля за паводковой ситуацией, 
круглосуточно проводятся за-
меры уровня воды в реках.
Для откачивания поступаю-

щей воды используются вакуум-
ные машины на базе ГАЗ, МАЗ и 
КамАЗ, мотопомпы. Оборудуют-
ся заградительные сооружения. 
Во всех районах подготовлены 

помещения под пункты времен-
ного размещения эвакуирован-
ных из зон подтопления. В слу-
чае необходимости организуют 
питание, людей обеспечат пред-
метами первой необходимости.
Ситуация находится на лич-

ном контроле губернатора.

Малосердобинский район: 
началась эвакуация
В Малосердобинском районе 
часть жителей эвакуировали из 
подтопленных домов.
На странице губернатора в соц-

сети «ВКонтакте» 11 марта жители 
области оставили несколько сооб-
щений: на улице Степана Разина 
в Малой Сердобе прибывает вода, 
пожилые люди не могут выйти из 
домов.
Глава администрации Ма-

лосердобинского района Иван 
Кирюхин чуть позже  сообщил, 
что жильцы подтопленных до-
мовладений эвакуированы и раз-
мещены в участковой больнице, 
где оборудован пункт временного 
размещения.  В зонах подтопле-
ния по улицам Сорокина, Степа-

на Разина, 50 лет Октября кру-
глосуточно работают сотрудники 
МЧС, аварийно-спасательных 
служб района, которые обеспече-
ны необходимыми транспортны-
ми и техническими средствами. 

13 марта сотрудники адми-
нистрации района рассказали, 
что людям оказывается помощь 
в эвакуации и спасении имуще-
ства. На подтопленных улицах 
рабочие группы обходят дворы, 
чтобы уточнить объемы послед-
ствий паводка и оказания необ-
ходимой помощи жителям.
Паводковая ситуация в 

Малой Сердобе постепенно 
стабилизируется.

Пензенский район: 
такое бывает раз 
в пять лет 
В поселке Мичуринском Пен-
зенского района затопило дома, 
расположенные в низинах. Ста-
рожилы говорят, что такое быва-
ет раз в пять лет. 
Пока жители строят «баррика-

ды» из подручных материалов, 
откачивают воду насосами. 
В интернет-группе «Мичурин-

цы» тревожные сообщения о подъ-
еме воды появились еще 8 марта, 
но администрация взялась активно 
помогать жителям только в ночь на 
13-е, когда началось подтопление 
бань, сараев и подвалов. 
Вода прибывает, и мичуринцы 

опасаются, что затопит трансфор-
маторную будку, тогда дома оста-
нутся без электричества, а это зна-
чит, без отопления, горячей воды.

– Случись такое, кто будет нести 
ответственность за то, что ни спа-
сатели, ни местная администрация 
не работали на опережение? – пе-
реживает местная жительница.
Судя по снимкам, многие 

улицы Мичуринского оказались 
подтопленными. Уровень воды 
в реке Пензятке приближается 
к 6 метрам – это уже ситуация 
экстраординарная.

В Сети много видео и снимков, 
которые иллюстрируют, как стре-
мительно поднимается уровень 
воды, и это еще только начало 
активного таяния льда и снега. 
Люди неоднократно указы-

вали, что необходимо разби-
вать глыбы льда на реке, про-
кладывая русло для талых вод, 
чистить затоны, убирать снег с 
улиц. Увы... А теперь те, кто не 
готовился к паводку всю зиму, 
спасти дома и имущество от 
подтоплений вряд ли смогут.
В ночь на 13 марта предста-

вители администрации района 
встретились с населением. По-
обещали в понедельник обсу-
дить ситуацию с МЧС. 
Не поздновато ли опомнились? 

Бессоновский район: 
теперь только в объезд
Непростая ситуация складывает-
ся в поселке Грабово Бессонов-
ского района: затоплены дороги, 
дворы и дома.

«Вот что происходит на улице 
2-й Полевой. Вода не только во 
дворе, но и в доме», – пишет в 
районной группе «ВК» местный 
житель и прикладывает видео 
затопленных улицы и дворов. 

«Все течет с горы, не при-
помню, чтобы такое было на 
нашей улице», – пишет другая 
жительница. 
В Грабове ушел под воду так 

называемый мост на Кубу. Прое-
хать на другой берег теперь можно 
только через мост завода «ГРАЗ». 
Крюк – примерно километр.
Пострадал мост и в селе 

Пыр кино, которым пользуются 
по большей части дачники, чьи 
участки расположены на проти-
воположном берегу реки. Посто-
янно там проживают человек 25.

– Утром в воскресенье, 12 
марта, мост был затоплен, – 
говорит глава администрации 
Проказнинского сельсовета 
Бессоновского района Николай 

«Уважительная причина не идти на работу» (двор дома № 10 по ул. Минской в Кузнецке).

Половодье: куда пришла 
Снега зимой было мало. Мы надеялись, что и половодья
не случится. Но специалисты знали: промерзшая земля не сможет 
впитывать талую воду и подтопления неизбежны. Так и произошло

В Сердобском районе проблемой 
становятся заторы на реках, и вода 
устремляется в села.

В селе Пыркино Бессоновского района мост 

Спасатели дежурят в опасных зонах.

Вода затапливает 
огороды и скрывает 
мосты.po
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Тамошкин. – С гидроузла про-
извели большой сброс воды, что 
и повлияло на ситуацию. Мост 
расположен очень низко над во-
дой. Подтопления жилых домов 
и дорог мы стараемся оператив-
но ликвидировать. Лодка в сель-
совете есть, в случае необходи-
мости люди могут с ее помощью 
перебраться на другой берег. Та-
кая ситуация у нас складывается 
не первый раз, мы к ней готовы.

Кузнецк: 
нет ливневки, 
есть проблема
Кузнечане также делятся фото-
графиями подтопленных домов и 
дворов. «Уважительная причина 
не идти на работу», – подписали 
одну из фотографий, на которой 
видно, что двор дома № 10 по ул. 
Минской превратился в озеро. 
К машине владелец сможет до-
браться только по колено в воде.

«Улица Красноармейская/ 
Заводская: внизу, ближе к реч-
ке, смыло дорогу полностью, 
подойти к домам невозможно! 
Вся вода из города течет сюда 
по канавам и трубе. Дорога че-
рез эту трубу рушилась уже два 
года. Как из района Карпат дети 
пойдут в школу, а люди – на ра-
боту?» – возмущается местная 
жительница, выложившая видео 
полностью затопленной дороги. 

В Кузнецке ситуацию с павод-
ком усугубляет отсутствие ливне-
вой канализации. Как рассказали 
в администрации, только за пят-
ницу и субботу по линии ЕДДС 
города принято и обработано 
более 50 вводных, связанных с 
угрозой подтопления жилья. По-
мимо профильных организаций 
(«Зеленый город», «Дорсервис», 
Управление ГОиЧС), к работе 
привлечены силы МУП «Водо-
канал», МКП «Теплосеть», под-
разделения Федеральной проти-
вопожарной службы.
Из-за подъема уровня реки 

Труев улица Городок Лесниче-
ства отрезана от пешеходного 
сообщения с Кузнецком. Там 
почти полностью под воду ушел 
единственный пешеходный мост.

– Опасность неблагоприятного 
развития ситуации сохраняется. 
Город у нас не имеет штатной 
ливневой канализации, застро-
ен плотно, особенно в частном 
секторе. Что ж, паводок есть па-
водок, он каждый год проходит 
по-разному, преподнося свои 
сюрпризы. Будем справляться, – 
говорит мэр Сергей Златогорский.
Добавим, что в Кузнецке под-

готовка к паводку началась еще 
осенью с очистки русла реки 
Труев. На данный момент созда-
ны посты наблюдения, которые 
закреплены за организациями, 
подвижные пункты питания.

В зоне потенциального подто-
пления находятся 115 домов, в 
которых проживают 350 человек. 
Места временной дислокации 

населения в случае затопления 

определены:  это гостиница 
«Кузнецк», санаторий «Наде-
жда», ФОК «Звездный», обще-
житие многопрофильного кол-
леджа, ТЦ «Родина».

Сердобский район: 
четыре реки несут 
опасность 
В Сердобском районе  четыре 
реки, от которых возможно за-
топление территорий: Сердоба, 
Хопер, Студеновка, Камзолка. 
Здесь в зону паводка ежегодно 

попадают южная часть Сердобска, 
северная часть с. Пригородного, 
северо-западная часть с. Куракино, 
юго-восточная часть с. Новая Сту-
деновка, южная часть с. Зеленовка.
Судя по фотографиям в соци-

альных сетях, уровень воды в 
реке Сердобе сильно поднялся 
за последние два дня. Жители 
сел Мазановка и  Куракино на-
блюдают сильный затор на реке. 
В с. Пригородном, на улице 

Скворцовка, вода приближается 
к жилым домам. 
Граждане опасаются повторения 

ситуации 2018 года, когда полово-
дье было достаточно серьезным. 

Елена СИНИЦЫНА, 
Михаил ИНЮШКИН, 

Наталья НАЗЕМНОВА. 
Фото из открытых источников, 

администраций районов 
и Владимира Гришина.

В Сердобском районе уровень воды в реках поднялся существенно.

большая вода 

оказался под водой.

Веселовка: дедушку эвакуируют 
в безопасное место.

Если наводнение застало врасплох

1. Поднимитесь на верхний этаж здания, чердак или крышу либо 
на возвышенный участок местности, имея с собой предметы, 
пригодные для самоэвакуации (автомобильную камеру, надувной 
матрац и т. п.), а также для обозначения своего местонахожде-
ния (яркий кусок ткани, фонарик).
2. До прибытия помощи оставайтесь на месте, подавая сигналы 
о помощи.
3. Самоэвакуацию на незатопленную территорию производите 
только в крайних случаях:
— для оказания неотложной медицинской помощи 
пострадавшим,
— при отсутствии воды и продуктов питания,
— при угрозе ухудшения обстановки или утраты уверенности
в получении помощи со стороны.

Если вы в доме

1. При наличии времени выключите газ, электричество, закрой-
те плотно окна и двери.
2. Берите с собой только самые необходимые вещи: пакет с 
документами и деньгами, медицинскую аптечку, 3-дневный за-
пас продуктов, постельное белье и туалетные принадлежности, 
комплект верхней одежды и обуви.
3. Покиньте дом, как только получите распоряжение об 
эвакуации.

По всем неотложным вопросам в период паводка 
можно обращаться по телефонам: 
01, с сотового телефона — 112, 
101 — единая дежурно-диспетчерская служба.

Вырежьте и сохраните

Среагируют 
оперативно

Пензенские энергетики рабо-
тают в режиме повышенной 
готовности. Все силы и сред-
ства подразделений филиала 
«Россети Волга» — «Пензаэ-
нерго» приведены в состоя-
ние полной готовности.
— Специалисты оперативного 
персонала филиала готовы в 
любой момент выдвинуться 
к местам технологических 
нарушений на объектах 
электросетевого комплекса. 
При необходимости к ликви-
дации последствий непогоды 
могут быть привлечены 129 
бригад: 644 человека, 177 
единиц спецтехники. Готов 
к применению 61 резервный 
источник снабжения элек-
троэнергией, — сообщили в 
организации.
Единый контакт-центр ПАО 
«Россети» в круглосуточном 
режиме принимает звонки 
от жителей по бесплатному 
номеру 8-800-220-0-220.
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В текущем году пашни Пен-
зенской области прирастут 
10 тысячами гектаров. Это 
меньше, чем в прошлые годы, 
но в этом как раз плюс — за-
брошенных земель в области 
с каждым годом становится 
меньше. Бесхозными остают-
ся лишь мало востребованные 
участки в поймах рек да на 
косогорах, которые и стара-
ются ввести в севооборот. 

Пахотных земель становится боль-
ше, значит, и потребность в семе-
нах возрастет. А это как раз зона 
наших тревог, поскольку Россия в 
последние десятилетия «подсаже-
на» на импортные материалы. 

Зернобобовое 
спокойствие 
Сейчас Россия самодостаточна 
лишь в семенах пшеницы, ржи, 
ячменя и других колосовых 

культур. Так сложилось, потому 
что у нас зерновые занимают 
подавляющее большинство по-
севных площадей и на производ-
ство высокоурожайного сорто-
вого материала по всей стране 
«заточены» сотни хозяйств и 
научных институтов. Интерес 
к этому делу, которое к тому же 
имеет серьезный экспортный 
потенциал, подогревает субси-
диями и государство. Отсюда 
и результат – средняя урожай-
ность отечественных зерновых 
неуклонно растет, ничуть не 
уступая зарубежным аналогам.
Кстати, в нашей области в 

связи с развитием животновод-
ства ежегодно увеличиваются 
посевы зерновых. Если десять 
лет назад урожай зерна в 2 мил-
лиона тонн считался высоким, 
то сейчас этой цифрой никого 
не удивишь.
Иное дело семена овощей, 

кукурузы, подсолнечника и 
особенно сахарной свеклы, ко-
торые уже много лет полновод-
ной рекой поступали к нам из-
за рубежа. Вот они-то сейчас и 
являются главным камнем прет-
кновения в вопросе продоволь-
ственной безопасности страны. 

С тревогой в душе 
Хотя тревогу по этому поводу 
аграрии бьют уже давно, решить 
проблему пока не удалось. Сель-
хозпроизводители не спешили 
переходить на отечественные 
семена, потому как те значи-
тельно уступают по урожайно-
сти импортным. 
Теперь же стоимость импорт-

ных семян за год еще и суще-
ственно подросла. Например, 
сейчас цена семян сахарной све-
клы доходит  до 10 тыс. рублей 
за 3,5 кг. 
В прошлом году, несмотря на 

опасения, посевная прошла без 
задержек. Почти все хозяйства 
еще с осени запаслись семен-
ным материалом, и в целом кар-
тина мало отличалась от преды-
дущих лет.
Однако руководители хо-

зяйств с тревогой смотрели в 
будущее. Ведь представление о 
грядущей ситуации на аграрном 
рынке было весьма туманным… 
К счастью, волнения оказа-

лись напрасными. И вот почему. 

Табачок не врозь… 
Дело в том, что санкции про-
тив России сельское хозяйство 
затронули куда в меньшей сте-
пени, чем, например, промыш-
ленность или IT-сферу. 
В нашу страну, пусть и об-

ходными путями, продолжают 
в нужных объемах поступать 
из Европы и Северной Амери-
ки качественные семена. В то 

же время из России на Запад 
по-прежнему уходят эшелоны 
с пшеницей, растительным мас-
лом и, самое главное, минераль-
ными удобрениями, которые, как 
известно, являются залогом хо-
рошей урожайности.

– Там прекрасно осознают, 
что запрет на поставку семен-
ного материала в Россию вызо-
вет лишь временные трудности, 
которые, в свою очередь, дадут 
сильный толчок к развитию оте-
чественной генетической шко-
лы, – объясняет доктор сельско-
хозяйственных наук Александр 
Алабьев. – Допустить этого, ко-
нечно, они не хотят. 
Вот и получается, что многие 

российские сельхозпроизводи-
тели, и пензенские в частности, 
еще с осени запаслись посевным 
материалом и готовы встретить 
весну во всеоружии.

Курс на замещение 
Однако оптимизм растениеводов 
сдержан и расслабляться никто 
не намерен. Плавный переход 
на отечественные культуры идет 
полным ходом. 

– В России эксперименты 
с отечественными гибридами 
сахарной свеклы набирают 
обороты, – говорит директор 
по растениеводству ОАО «Сту-
денецкий мукомольный завод» 
Владимир Давыдов. – Думаю, 
через пару лет наши селекци-
онеры из Воронежа и Красно-
дара создадут сорта не хуже 
зарубежных. 
Что касается других импор-

тозависимых культур, например 
подсолнечника, то и здесь дело 
движется: недавно был создан 
Национальный селекционно-се-
меноводческий консорциум, 
объединивший несколько про-
фильных научных организаций. 
Его цель – в кратчайшие сроки 
перевести отечественные разра-
ботки в область практического 
применения. 
Похожая ситуация и по дру-

гим культурам.
Кстати, уйти от импортной се-

менной зависимости поможет и 
государство, которое взяло курс 
на ежегодное снижение квот по 
закупке иностранных семян. 
В общем, судя по всему, по-

ставленная Правительством 
задача к 2030 году обеспечить 
АПК страны на 75 процентов 
отечественными семенами бу-
дет выполнена намного раньше. 
А раз так, то и закупать за гра-
ницей изрядно подорожавшие 
семена при равных характери-
стиках с отечественными будет 
просто невыгодно. 

Анатолий ВОЛОДИН, 
фото Владимира Гришина. 

Алексей КОРОЛЕВ, 
генеральный директор 
ООО «Вертуновское» 
Бековского района:

— Наше хозяйство запаслось 
импортными семенами са-
харной свеклы в достаточном 
количестве еще с осени, и 
никаких проблем с началом 
посевного сезона не будет. 
Что касается перспективы: 
если наши селекционеры 
предложат взамен достойные 
отечественные аналоги, то 
мы с радостью возьмем их в 
работу. Пока, к сожалению, 
они уступают во всхожести и 
урожайности. Хотя уже есть 
вполне достойные гибриды. 

Петр РЯЗАНОВ, 
начальник отдела по разви-
тию сельского хозяйства 
и предпринимательства 
администрации 
Кузнецкого района:

— Опасения насчет посев-
ной оказались напрасными. 
Почти все хозяйства района 
уже имеют запас необходи-
мых семян. Многие поставки 
законтрактованы и ожидаются 
в ближайшее время.  
Радует, что доля отечествен-
ных семян растет. Многие 
растениеводы постепенно 
переходят с импортного поса-
дочного материала на россий-
ские аналоги. 

Николай БАЛЫКОВ, 
фермер из Каменского 
района:

— Никаких проблем с семен-
ным материалом нет. Разве 
что в связи с карантином се-
мян подсолнечника возникли 
небольшие сбои в поставках. 
В целом нет проблемы и с под-
готовкой техники к посевной.
А вот реализация прошлогод-
него зерна для многих стала 
настоящей головной болью. 
Весной цена на пшеницу 
вопреки ожиданиям заметно 
упала, и продавать ее сейчас, 
по сути, не имеет смысла. 
Похожая ситуация и с рядом 
других культур.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Полный переход на отечественные семена – реальность.

Какие семена 
бросим в землю
Вопреки опасениям, возникшим в связи с санкциями, серьезных 
сбоев в проведении весенне-полевых работ не предвидится

ЦИФРЫ

В 2023 году посевная площадь в Пензенской 
области составит 

1 млн 552,5 тыс. гектаров. 
Зерновые и зернобобовые культуры 

— свыше  867 тыс. га;
Технические  — свыше 531 тыс. га;
Картофель  — свыше 22 тыс. га;
Овощи  — 4,8 тыс. га.

В текущем году на полях Пензенской области 
планируется вырастить:
зерна  — не менее 2,8 млн т;
сахарной свеклы  — 2,2 млн т;
масличных культур  — 620 тыс. т;
картофеля  — 275 тыс. т; 
овощей  — 90 тыс. т.
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На вопрос, почему он выбрал 
именно животноводство, жи-
тель села Воробьевка Шавеш 
Садоян отвечает просто:

– С детства нравилось со ско-
тиной возиться. Мы всегда дер-
жали несколько коров, а перед 
открытием КФХ в 2017 году на 
подворье уже было 20 голов. 
Садоян с родителями переехал 

из Армении в Шемышейский рай-
он еще ребенком, в начале 1990-х. 
Глава семьи Ширинш (он ушел 
из жизни 15 лет назад) облюбо-
вал Сурский край, когда мотался 
сюда на заработки в составе стро-
ительной бригады. Уговорил на 
переезд жену Тулаз и родителей. 
Переселенцы пришлись местным 
ко двору, сельская жизнь затянула. 
После смерти отца основные 

заботы о семье легли на плечи 
18-летнего на тот момент Шавеша. 

Пан или пропал
– Я в свое время пробовал себя и 
в строительстве, и в отделке по-
мещений, и в укладке асфальта 
и бордюров. Но проблема в том, 
что это сезонные работы: доход 
непостоянный, деньги сегодня 
есть – завтра нет. Подумал хоро-
шенько: крестьянская жизнь хоть 
и нелегкая, но на хлеб с маслом 
всегда хватит. Тем более душа к 
этому делу у меня всегда лежала, 
– утверждает фермер. 
Шавеш занялся личным под-

собным хозяйством, успешно 
продавая молоко и мясо одно-
сельчанам, но спустя некоторое 
время почувствовал, что топчет-
ся на месте, – захотелось разви-
тия. Узнал, что у начинающих 
фермеров есть возможность по-
лучить поддержку из областного 
бюджета – тогда она составляла 
3 млн рублей. 
Так в Воробьевке появилось 

КФХ «Восход» по разведению 
крупного рогатого скота молоч-
ного направления. 

– Иногда мелкие фермеры 
опасаются пользоваться господ-
держкой из-за множества бюро-
кратических процедур, сложной 
отчетности, но меня это не испу-
гало. Решил: пан или пропал, – 
рассуждает Шавеш Садоян. – Тем 
более мне очень помогли и глава 
администрации Воробьевского 
сельсовета Николай Коновалов, и 
специалисты Шемышейской рай-
онной администрации. Благодаря 
им удалось и всю необходимую 
информацию получить, и биз-
нес-план составить правильно, и 
нужные документы собрать. 
Фермер основательно подо-

шел к делу: приобрел забро-
шенный колхозный коровник, 
оборудовал его, увеличил пого-
ловье, благоразумно застрахо-
вав буренок на случай падежа. 
Выбрал черно-пеструю породу 
из-за высокой продуктивности 
и неприхотливости. Не имея 
профильного образования, по 
поводу содержания и кормле-
ния скота консультировался с 
профессором Пензенского госу-
дарственного аграрного универ-
ситета Давидом Погосяном. 
И это принесло свои плоды. 

За шесть лет стадо выросло до 
100 голов, надои составляют 
около 6 тонн молока от каждой 
коровы в год – не каждое орга-
низованное хозяйство может 
таким похвастаться. Львиную 
долю прибыли Шавеш вклады-
вает в производство. 

Не все добавки полезны
В первые два года корма для жи-
вотных КФХ закупало на сторо-
не, потом появились собственная 
сельхозтехника и земля – начина-
ли с 37 гектаров, а сейчас площадь 
составляет уже 250 гектаров. Так 
что Шавеш стал заниматься еще и 
растениеводством, разводя кормо-
вые травы и фуражные зерновые. 
Хватает и на собственные нужды, 
и на продажу. 

– Здоровая корова за зиму 
съедает до 3 тонн корма, так что 
выгоднее выращивать самим, 
– уверяет Шавеш. – И вообще, 
по моему опыту, заниматься ка-
ким-то одним направлением не-
рентабельно. У нас, конечно, мо-
локо расходится полностью, но и 
от мяса не стоит отказываться, 
поэтому держим еще и бычков. 
Да, год, пока животные растут, 
прибыли никакой. Зато в период 
сухостоя (от запуска до отела), 
когда коровы не дают молока, 
выручают бычки. Продаем их 
на мясо и получаем за каждого 
по 100 тысяч рублей. 

Некоторое время назад экс-
перты предрекли аграриям про-
блемы в связи с тем, что премик-
сы, добавляемые в корм скоту, в 
основном импортного производ-
ства и, учитывая сегодняшнюю 
политическую ситуацию, с ними 
начнутся перебои. 

– Для нас это не проблема. 
Мы используем биодобавки оте-
чественного производителя, на-
чинавшего с кормов для кошек 
и собак, а теперь работающего 
еще и на животноводство, – го-
ворит фермер. – К слову, не все 
импортные премиксы подходят 
для откорма бычков – у живот-

ных  из-за них нередко страдают 
внутренние органы. Мои род-
ственники, разводящие КРС в 
соседней Самарской области, по-
сле забоя заметили, что у бычков 
практически разложилась печень. 
Как объяснили специалисты: из-
за премиксов. Уж не знаю, то ли 
партия попалась некачественная, 
то ли вся продукция вредная. 
Наши же биодобавки, содержа-
щие все необходимые витамины 
и минералы, для бычков полез-
ны: суточный привес составляет 
до 1,5 кг в сутки. 
Шавеш заверяет, что санкции 

никак не повлияли на работу 
его фермы. Он использует оте-
чественные трактора и комбай-
ны, поэтому у него нет проблем 
с комплектующими. 

– По-моему, наши владельцы 
европейской и американской 
сельхозтехники так же решили 
вопрос с запчастями, заменяя их 
китайскими аналогами, – заду-
мывается он. 

Где взять рабочие руки?
Фермер говорит, что хотелось 
бы заняться еще и переработкой, 
но пока нет возможности: 

– В поле мы работаем вдвоем с 
родственником. С механизатора-
ми в районе трудно. Есть нужда 
и в хороших доярках. Пока коров 
доят мои жена и мама. Ухаживают 
за животными наемные скотник 
и пастух – тоже пришлось поста-
раться, чтобы их найти. Поэтому 
расширить объемы и тем более 
начать перерабатывать продук-
цию в ближайшее время вряд ли 
получится. Ну ничего: сдал мо-
локо, бычков – и голова не болит, 
занимаешься текущими делами. 
В планах – переоборудова-

ние фермы, где пока хозяйство 
ведется по старинке, хотя самое 
необходимое имеется: свет, вода, 
доильные аппараты, система 
охлаждения молока. Шавеш со-
бирается установить хорошую 
вентиляцию, автоматические 
системы кормления и навозо-
удаления, чтобы до минимума 
сократить ручной труд. 
Это вполне реально, если по-

лучится найти дополнительные 
рабочие руки: на следующий год 
можно вновь заявиться на гранто-
вый конкурс и получить солидную 
сумму уже как семейная ферма. 
Садоян считает секретом сво-

его успеха любовь к тому, что он 
делает. Если заниматься из-под 
палки, лучше вообще не начинать. 

– Нисколько не жалею, что 
выбрал сельское хозяйство: на 
жизнь вполне хватает. И глав-
ное – семья меня поддерживает. 
Я вообще настроен решительно.  
– говорит Садоян.
О том, что у Шавеша все ла-

дится и дома, свидетельствует 
тот факт, что они с супругой 
Лилией одного за другим роди-
ли двоих малышей: мальчика и 
девочку. 
Когда фотограф «ПП» предло-

жил сняться всем вместе, глава 
семьи со своей мамой и детьми 
охотно согласился, а вот супруга 
отказалась: она сейчас беремен-
на третьим ребенком и не хочет 
повышенного внимания. 

Наталья СИЗОВА, 
фото Максима Буданова. 

Техника в хозяйстве пока не самая современная, зато отечественная – 
с запчастями проблем нет.

К сельскому хозяйству душа Шавеша Садояна лежала с детства.

Рогатая сотня Садояна
Фермер из села Воробьевка Шемышейского района  настроен решительно: 
он намерен получить грант и модернизировать ферму

Глава семьи с мамой, дочерью и сыном.
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Ждем ваших отзывов и комментариев 
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почте pravdanews58@mail.ru.

Не успели жители Пензы 
порадоваться, что в черте го-
рода появилась современная 
и, главное, безопасная горка 
для тюбинга, как от нее ниче-
го не осталось. И причина не 
в наступлении весны. Горку 
просто демонтировали.

–  Для меня это стало полной 
неожиданностью, – рассказал 
предприниматель Евгений Бу-
здаков, автор проекта. – Осенью 
прошлого года я взял в аренду 
земельный участок около парка 
«Дружба» (микрорайон Заря), 
разрешенное использование ко-
торого – организация зоны отды-
ха. Провел там земляные работы, 
сделал освещение, установил 
автоматический подъемник, ого-
родил территорию. Ушло более 
2 млн рублей. Из-за того что в де-
кабре и январе снега было мало, 
горка полноценно начала рабо-
тать только в феврале. 
В выходные дни сюда приезжа-

ли с детьми сотни горожан, чтобы 
покататься на «ватрушках». Горка 
имела пять спусков длиной около 
300 метров. Потоки катающихся и 
поднимающихся были разделены. 
За порядком следили дежурные. 
Жители Пензы благодарили 

за организацию забавы. Ведь 
несчастных случаев при стихий-
ном катании на «ватрушках» уже 
было немало, а здесь соблюда-
лись правила безопасности. 
В начале февраля Евгений Бу-

здаков получил письмо из мэрии. 
В нем говорилось, что поста-
новление о выделении ему земли 
в аренду отменено. Причина не 
указывалась. Далее последовало 
предложение добровольно про-
вести демонтаж оборудования.  
Молодой человек собирался выяс-
нить, в чем причина такого реше-
ния, и устранить нарушения, если 
они есть. Но пока согласовывал 
визит в мэрию, решал текущие 
вопросы, стало поздно – 1 марта 
на место прибыла техника…

Хотим тишины и покоя
В Пензе закрытие тюбингового 
спуска вызвало бурную реакцию. 
Больше всего возмущались мо-

лодежь и родители ребятни, кото-
рые оценили новый аттракцион по 
достоинству. Люди подчеркивали, 

что городская власть этой зимой 
не озаботилась организацией без-
опасных детских забав, а предпри-
нимателей «бьет по рукам».   

«Где у нас дети катаются зи-
мой? С мостов. Или со склонов 
у памятника Победы.  У нас в 
Заводском районе ни одной гор-
ки нет, ни одной коробочки за-
литой, чтобы мальчишки шайбу 
погоняли. Раньше детей домой с 
улицы было не загнать. А теперь 
на улицу не выгонишь, потому 
что некуда идти», – написала в 
соцсети «ВКонтакте» мама дво-
их детей Марина Середнева.

«Современную горку снесли, 
зато ржавые качели во дворах, ко-
торые с 80-х годов стоят, не тро-
гают», – возмутился Евгений П.  

«Это абсурд какой-то! В Пензе 
нет ни одной безопасной горки 
для «плюшек». Опять люди бу-
дут в лесах кататься», – поддер-
жал пензяк Виктор Карамышев.   
Но такие настроения разде-

ляют не все. Ольга Г., чей дом 
находится неподалеку от спу-
ска, пожаловалась в соцсети на 
аттракцион. 

«Вы не знаете, что это такое, 
– написала женщина. – Очень 
шумно и свет в окна до 11 ночи. 
Делайте горку у своих домов, 
и ездить никуда не надо будет. 
Вышли – и катайтесь в удоволь-
ствие. Хотим тишины и спокой-
ствия! Для этого мы продали 

квартиры и купили дома подаль-
ше от города. А устроители гор-
ки привели город к нам».
Ну, вообще-то, поселок Заря 

– это часть Пензы. Тем не менее 
недовольство местных жителей 
вполне могло стать предпосылкой 
для сноса горки. Имеется инфор-
мация о том, что несколько оби-
тателей Зари жаловались в город-
скую администрацию и  депутату 
округа Сергею Лукичеву, который 
проживает в этих местах. Одних, 
как Ольгу, раздражал шум. Дру-
гих – то, что отдыхающие парко-
вали машины в частном секторе, 
где жители сами отсыпали подъ-
ездные пути к домам и наплыву 
«гостей» были совсем не рады. 
Также указывалось, что аттракци-
он вышел за пределы отведенного 
ему участка. Однако официально 
Евгению Буздакову никаких пре-
тензий не предъявляли. 

Диалог не интересен? 
И вот это странно. Получается, 
что пришел предприниматель с 
общественно полезной инициа-
тивой, ему дали добро, а потом 
ударили по рукам. Да еще и по 
карману впридачу. Ведь он понес 
затраты на организацию спуска. 
А теперь ему еще придется опла-
тить демонтаж оборудования 
и его хранение. Допустим, он 
найдет другой участок в Пензе и 
решит расположить горку там. А 

где гарантия, что и оттуда его не 
попросят без объяснения причин?  
В последнее время много гово-

рится о поддержке предпринима-
телей, о диалоге власти и бизне-
са. Возможно, Евгений допустил 
какие-то ошибки при строитель-
стве аттракциона. Но почему не 
встретиться, не обсудить пробле-
му? Городские чиновники могли 
бы помочь предпринимателю по 
закону оформить «лишнюю» 
территорию или предложить 
другой вариант. Но проще при-
слать бульдозер…
Нет, с юридической точки зре-

ния мэрия ничего не нарушила. 
Представитель отдела муници-
пального земельного контроля 
администрации г. Пензы пояс-
нил, что 1 марта комиссией про-
водились работы по ликвидации 
самовольно установленных на 
муниципальной земле объектов: 
«ограждающей конструкции, де-
ревянного сооружения, металли-
ческих сооружений, подъемни-
ка, ограждений в районе домов 
№ 43, 44 по улице Земляничной 
в городе Пензе. На момент про-
ведения демонтажа действую-
щих документов на использова-
ние земельного муниципального 
участка не имелось».
Но вышеуказанные объекты 

незаконно оказались на муни-
ципальной земле, потому что 
мэрия сама ранее отменила 

свое постановление о выделе-
нии участка. А причины такого 
решения подробно людям до сих 
пор не прокомментировали.   
На сайте мэрии, где описыва-

ют даже мелкую работу город-
ских служб (посыпали дорожки 
песком, попилили ветки, убрали 
мусор), ни слова о демонтаже и 
закрытии горки. 

Заколдованное место
От себя хочется сказать, что 
микрорайон Заря в плане бла-
гоустройства вообще как будто 
заколдованный. Редакция «ПП» 
уже несколько лет пишет о делах 
местного активиста Виктора Не-
боги: он сажает в микрорайоне 
деревья, создал парк «Дружба», 
Лес Победы, убирает мусор, ока-
шивает траву... То есть фактиче-
ски делает за администрацию 
ее работу. Думаете, ему кто-то 
благодарен за это?   
Виктор Александрович рас-

сказал, что он несколько лет до-
бивался, чтобы с берега пруда 
Земляничного в Заре вывезли 
мусор. Отклик последовал толь-
ко после обращения к президен-
ту. До этого у администрации не 
было ресурсов.  А горку поче-
му-то снесли за один день.  
Некоторые предполагают, что 

земельный участок под парком 
«Дружба» в Заре (где распола-
гался тюбинговый спуск) вопре-
ки градостроительному плану 
планируется использовать не как 
зону отдыха, а в других целях. 
Поэтому в благоустройстве и 
развитии этой территории пока 
никто не заинтересован. Мест-
ные жители говорят, что не уди-
вятся, если там вскоре появятся 
многоэтажные дома. Это, конеч-
но, слухи, домыслы, но в каждой 
шутке, как говорится... 
Евгений Буздаков намерен 

отстаивать свои права: он обра-
тился за помощью к пензенско-
му бизнес-омбудсмену Михаилу 
Лисину. Горожане подготовили 
петицию и запустили сбор под-
писей за возвращение горки к 
следующей зиме.  

«ПП» будет следить за разви-
тием событий. 

Елена СВЕРДЛОВА, 
фото Максима Буданова.

Конструктивного диалога в парке «Дружба» не получилось. Прощай, горка!

Покатались – и хватит!
В Пензе демонтировали единственную безопасную горку для тюбинга

Строили долго, а демонтировали за пару дней. Не задался бизнес у Евгения 
Буздакова...
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Как в навозной куче 

С середины 2022 года мы, 
жители дома 97а по улице 
Калинина, живем в по-
стоянном стрессе. Подвал 
дома затапливает кана-
лизационными стоками. 
Представляете, каково 
обитателям квартир на 
первом этаже, да и всем 
остальным жильцам? 
Мало того что мы дышим 
этими ядовитыми испаре-
ниями, специфическим, 
мягко выражаясь, запа-
хом пропитались одежда, 
мебель. 
Куда мы только не обра-
щались за помощью и с 
жалобами! Управляющая 
компания наводить по-
рядок не хочет. Когда мы 
поднимаем скандал, при-
езжает бригада, но запла-
точного ремонта хватает 
недели на две. Требуется 
замена внутридомовых ин-
женерных систем, но ее два 
года подряд откладывают.  

Коллективное 
обращение, Пенза.

В областном Управлении 
ЖКХ и ГЗН заверили, что 
в 2023 году по региональ-
ной программе капремонта 
в вашем доме поменяют 
внутренние инженерные 
системы. Также проведе-
на беседа с руководством 
управляющей компании 
«ЖЭК № 1», рекомендовано 
усилить контроль за состоя-
нием канализационных труб 
и не допускать подтопления 
квартир первого этажа.

В нашем доме на ул. Карпин-
ского, 40,  соседи-автомоби-
листы воюют между собой за 
парковочные места. Пару раз 
доходило до драк. Некоторые 
владельцы машин захватыва-
ют места на придомовой терри-
тории, огораживая их старыми 
шинами или металлическими 
столбиками с цепями. А дру-
гим негде парковаться. Это 
же незаконно! Придомовая 
территория не может быть в 
чьем-то единоличном пользо-
вании. Как повлиять на таких 
захватчиков?

Ирина Д., Пенза.
Похожие ситуации возникали и 
возникают во многих дворах. И 
собственники уже научились ре-
шать проблему с парковочными 
местами цивилизованно. 
Напомним, что вопросы  исполь-

зования и благоустройства придо-
мовой территории, находящейся в 
кадастровых границах земельного 
участка, рассматривается на общем 
собрании собственников. 
Инициатором организации пар-

ковки может выступить любой из 
собственников. Положительное 

решение принимается, если 2/3 
жильцов проголосовали  «за». 
Далее нужно определить  

источник финансирования работ 
(чтобы огородить и разметить 
участок, отсыпать территорию 
щебнем и т. п., нужны деньги). 

Обычно скидываются автовла-
дельцы, которые хотят получить 
парковочное место. 
Протокол собрания необходимо 

направить в управляющую орга-
низацию. Исполнителя работ соб-
ственники могут выбрать сами. 

Обустроить стоянку можно 
также в рамках грантовой под-
держки. Информация о полу-
чении субсидии на проведение 
подобных работ размещена на 
сайте администрации города 
Пензы.
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Высказать свое мнение, рассказать о проблеме или задать 
наболевший вопрос можно по телефону +7 (963) 105-40-58 (Viber 
и Telegram), а также по электронной почте pravdanews58@mail.ru.

А у нас во дворе… 
машина на машине

SOS!

Всегда на связи с вами!

Дорогие читатели! 
Внимание: 
изменились наши контакты. 
Теперь обратиться в редакцию, чтобы рас-
сказать о проблеме или поделиться радост-
ными новостями, стало проще. 

Мы ждем ваших звонков 
по мобильному номеру 8-963-105-40-58. 
Пишите нам и присылайте фотографии 
в Viber и Telegram. 
Электронная почта для связи 
pravdanews58@mail.ru.

ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ

Где захотели, там и припарковались... Фото Владимира Гришина.

«Брошенки» 
на колесах

На улицах Пензы полно 
бесхозных машин. Напри-
мер, на улице Чаадаева тре-
тий год красуется сломан-
ная фура (возле остановки 
«ЖБИ»), занимая всю пра-
вую полосу. Как с этими 
«брошенками» бороться? 

Павел, Пенза. 

В мэрии пояснили, что авто-
мобиль признается бесхоз-
ным, если он: 
— разукомплектован (нет ко-
лес, стекол, дверей и прочих 
крупных кузовных деталей);
— отсутствуют госномера. 
Относительно таких авто 
можно направить обращение 
в ГИБДД  г. Пензы (телефоны: 
59-90-72, 59-90-04, 59-77-
77). Туда же следует обра-
щаться, если автомобиль в 
порядке, но долгое время не 
используется или вызывает у 
вас подозрения. Компетент-
ные органы найдут владельца 
и разберутся в ситуации. 

НАДО РАЗОБРАТЬСЯ

Мой родной брат взял боль-
шой кредит в микрофинан-
совой организации и не пла-
тит взносы. С ним работают 
коллекторы. Периодически 
они звонят маме, мне, моей 
жене и просят повлиять на 
родственника. Мы на брата 
влияния не имеем: живем 
отдельно, общаемся мало. 
А звонки от коллекторов 
поступают все чаще. Могут 
ли родственники должни-
ка отказаться от общения с 
коллекторами?

Евгений Ф., Кузнецкий район. 

Конечно, могут. Деятель-
ность коллекторских агентств 
регулируется Законом от 
03.07.2016 № 230-ФЗ «О защи-
те прав и законных интересов 
физ. лиц».
По общему правилу коллек-
торским агентствам запре-
щено взаимодействовать с 

членами семьи должника. 
Взаимодействие с любым 
третьим лицом может проис-
ходить только при наличии 
соответствующего согласия 
должника и такого лица. Ука-
занное согласие должно быть 
письменным, в виде отдель-
ного документа.
Родственники должника мо-
гут в любое время отозвать 
свое согласие, сообщив об 
этом коллекторам в любой 
форме. Если после отзыва 
звонки продолжаются, вы 
вправе обжаловать такие 
действия.
За нарушение требований 
закона полагается штраф (на 
должностных лиц в размере 
от 20 тыс. до 200 тыс. рублей) 
или дисквалификация на срок 
до одного года; на юриди-
ческих лиц — от 50 тыс. до 
500 тыс. рублей или приоста-
новление деятельности на 
срок до 90 суток.

Я за чужой долг не отвечаю

Следующая остановка? 
Не слышу

Я пенсионер. Живу в районе. 
Время от времени приезжаю 
в Пензу навестить родных. 
Пользуюсь общественным 
транспортом. Город знаю по-
верхностно. И вот столкнул-
ся с тем, что в автобусах и 
троллейбусах иногда не объ-
являют остановки.  Горожан 
это, наверное, не напрягает, 
а нам, приезжим,  приходит-
ся спрашивать у кондуктора, 
водителя и пассажиров, где 
выходить. 

Василий Дмитриевич В., 
Шемышейский район.

В ГКУ «Организатор перевоз-
ок Пензенской области» были 
удивлены тому, что эта проблема 
до сих пор существует.  

–  Согласно требованиям за-
ключенных государственных 
контрактов, автобусы и трол-
лейбусы оборудованы система-
ми автоинформирования пасса-
жиров, – пояснили в ведомстве. 
– Перевозчики обязаны изве-

щать пассажиров об остановоч-
ных пунктах, в том числе по 
требованию.
За нарушение полагается 

штраф. Сообщать о подобных 
фактах можно и нужно по те-
лефонам: +7 (8412) 98-37-12, 
98-47-44, 23-71-98.  

Все троллейбусы и автобусы 
оборудованы системами громкой 
связи. Фото Владимира Гришина.
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Ждем ваших отзывов и комментариев 
по телефону +7 (963) 105-40-58 (Viber 
и Telegram), а также по электронной 
почте pravdanews58@mail.ru.

Под слоем краски 
В рентген-кабинет одной из пен-
зенских больниц бережно занес-
ли необычного пациента. Врач 
с удивлением смотрел на его то-
ченый профиль, мягкие волны 
кудрей, полуобнаженный торс и 
древнюю книгу, которую тот дер-
жал в руках. Но еще изумительнее 
было то, что позже удалось разгля-
деть на черно-белом снимке. 
Пациентом этим был Иоанн 

Богослов. Как оказалось, его изо-
бражение на полотне неизвестно-
го итальянского художника XVII 
века (из собрания Пензенской 
картинной галереи) несколько 
столетий хранило секрет. 
Под доступной глазу живо-

писью мы увидели совсем иной 
вариант картины. На ней Иоанн 
смотрит в другую сторону. И 
выражение лица у евангелиста 
вовсе не такое кроткое и безмя-
тежное… Видимо, изначальный 
замысел художнику пришлось 
поменять в процессе работы. 
Секрет удалось узнать благо-

даря тому, что краски содержат 
металлы, которые по-разному 
поглощают рентгеновские лучи. 
Так под верхним слоем обнару-
жилось еще одно изображение. 
Вот такие загадки сегодня рас-
крывают с помощью достижений 
медицины реставраторы. 

Прикосновение 
к шедеврам
В Пензе представителей этой про-
фессии можно буквально пересчи-
тать по пальцам одной руки. Ольга 
Карасева – в их числе. Она рабо-
тает в картинной галерее имени 
Савицкого, спасая для будущих по-
колений шедевры живописи. Нам 
удалось побывать в ее мастерской. 
Как же тут интересно! Картины, 
перед которыми посетители бла-
гоговейно замирали в залах, здесь 
можно рассмотреть под микроско-
пом или под ультрафиолетом. А 
вот и инструменты, с помощью ко-
торых их «реанимируют», – набор 
чем-то напоминает операционный. 
Кстати, профессия реставрато-

ра сродни профессии врача. «Ле-
чить» шедевры Ольга училась в 
Российской академии живописи 
имени Глазунова. Главный прин-
цип реставратора, как и в меди-
цине, – «не навреди». 
После академии Ольга долгое 

время работала в Государствен-
ном НИИ реставрации в Москве. 
У нее была возможность прика-
саться к шедеврам из самых из-
вестных галерей страны. И все же 
она вернулась в Пензу. Почему? 

– Потому что я здесь родилась 
и здесь нужен мой труд. Я очень 
люблю нашу картинную гале-
рею. В ее собрании – уникальная 
коллекция полотен, – улыбается 
Ольга Константиновна. 
Работа над одним может за-

нять несколько недель, месяцев 
или даже лет. Потому что юве-
лирная – продвигается милли-
метр за миллиметром. 

– Картина – как слоеный пи-
рог. Ты изучаешь структуру 
холста, грунта, красочного слоя, 
лака, – объясняет реставратор. – 
И в XVIII–XIX веках часто одно 
изображение писали поверх дру-
гого или же использовали холст 
с двух сторон. Так, например, 
созданы многие картины Ивана 
Горюшкина-Сорокопудова.

Не с первого раза 
открываются тайны
Сейчас на подрамнике в мастер-
ской – всем известный «Портрет 
сестер Араповых» Ивана Мака-
рова. Эта картину очень просили 
на большую выставку художника 
в Саранск. Перед этим надо было 
ее отреставрировать. Планирова-
ли уложиться в два-три месяца. 

– Не получилось! Нас ждал 
сюрприз. Оказалось, картина 
покрыта не лаком, а клеем. И 
работа по очистке затянулась на 
долгие месяцы, – рассказыва-
ет Ольга Карасева. – Сделал ли 
так сам художник или это были 
первые реставрации? Нам еще 
предстоит разгадать эту загадку.
Под ультрафиолетовой лампой 

мы разглядываем клеевую про-
слойку. Часть картины уже осво-
бождена от нее. Там подлинные 
цвета красок проступают ярче. 
Также обнаружилось, что карти-
ну когда-то уже реставрировали 
– на ней был прорыв, закрытый 
«заплатой». 
Как это случилось, неизвест-

но. Раньше записи в галереях 
не вели. Это сейчас на каждую 
картину заполняется реставраци-
онный паспорт, в котором пропи-
сываются мельчайшие детали. 

– Чтобы через несколько де-
сятилетий, когда шедевру может 
вновь понадобиться помощь, 
другой специалист знал, что и где 
сделали его предшественники, – 
объясняет Ольга Константиновна.
Реставратор признается, что 

очень любит раскрывать секреты 
живописи. На рентгене побыва-
ла и картина Диаза де ла Пенья 
«Всадник в аллее». И под ней 
тоже есть другое изображение. 
Так технологии позволяют по-
грузиться в творческие искания 
признанных мастеров кисти. 

Возвращение Спасителя 
В руки реставратора попадают не 
только картины, но и христиан-
ские реликвии. Одна из них – пла-
щаница с изображением Христа. 
Ее нашли в ужасающем состоя-
нии на чердаке одного из частных 
домов, где она пролежала долгие 
десятилетия. Черная от пыли, края 
превратились в лохмотья, полу-
стертый лик избороздили глубо-

кие морщины – такое ощущение 
рождала растрескавшаяся краска. 
Ольга показывает, как поэтап-

но преображалась плащаница. 
(Результат вы можете видеть на 
фото.) Заказчик передал обнов-
ленную реликвию в один из пен-
зенских храмов. 
Часто Ольге Карасевой прихо-

дилось спасать древние иконы, в 
том числе из легендарного храма 
в Нижнем Аблязове и из взорван-
ного Спасского собора. 
Реставраторы обычно записы-

вают, от чего пострадало произ-
ведение искусства. Так вот, одну 
из икон во время богоборчества с 
размаху ударили топором. Страш-
ный проруб бережно восполнили 
слоем мелких опилок, укрепили 
основу, восстановили краски. 
Удалось вернуть к жизни и 

редкий образ Божией Матери, 
написанный на холсте. 
Ольга говорит, что лучший 

результат ее работы – когда этой 
самой работы не видно. 

– Когда прикасаешься к ше-
девру, чувствуешь колоссальную 
ответственность. Ошибиться 
нельзя: ты должна сохранить его 
для потомков, – признается Оль-
га. Я всегда приступаю к работе 
с волнением: какие тайны на этот 
раз откроются? Так, картину с 
изображением Иоанна Богослова 
после реставрации хотелось бы 
отправить в Пушкинский музей 
для детального изучения. Ведь 
там работают профессионалы 
экстра-класса, специализирую-
щиеся именно на итальянской 
живописи XVII века. Есть пред-
положение, какой известный ху-
дожник может быть ее автором. 

Выбор энтузиастов
Реставратор – профессия, 
можно сказать, штучная. Кто 
придет на смену нынешним 
профессионалам? 
В Пензенском художественном 

училище тоже готовят реставра-
торов. Группы маленькие. Так, 
на четвертом курсе всего восемь 
человек. Одна из них – Юлия 
Ванина. Несмотря на молодой 
возраст, уже многого достигла в 
профессии. Потому что беспово-
ротно в нее влюблена. 

– Честно скажу: по профессии 
собираются работать немногие. 
Это очень сложный, кропотли-
вый труд, который не слишком 
хорошо оплачивается, – призна-
ется Юлия. – Но я испытываю от 
него огромное удовольствие.
В качестве дипломной работы 

Юлии доверили реставрировать 
одно из сокровищ картинной га-
лереи – полотно Отто Брандта 
«Дети с птичьим гнездом», на-
писанное в XIX веке. 
Мы с фотокором наблюдаем, 

как тонкие пальцы Юли впервые 
снимают с подрамника холст. 

Она бережно вынимает гвозди-
ки, которыми закреплен матери-
ал, специальным инструментом. 
Мы замираем: пыль веков легким 
облачком поднимается над карти-
ной. Под микроскопом хорошо 
видно, что картина также содер-
жит низлежащий слой красок. 
Неужели и у нее «двойное дно»?

Пока одни спасают, 
другие покушаются...
Реставраторов очень насторажи-
вают сводки новостей. Только за 
прошлый год – два акта ванда-
лизма в отношении мировых ше-
девров. «Подсолнухи» Ван Гога 
в Лондонской национальной га-
лерее облили томатным супом, а 
«Стога» Клода Моне в Потсда-
ме забросали картофельным 
пюре. К счастью, обе картины 

были под защитным стеклом. 
А вот история «Данаи» Рем-

брандта куда печальнее. В 1985 
году сумасшедший посетитель 

Что скрывает пыль 
Многие шедевры живописи веками хранят свои секреты. 
Пока их не коснется рука реставратора

Ольга Карасева раскрыла секрет Иоанна  

Пензячка Ольга Николаевна 
Попова — тоже реставратор. Она 
работает с тканями.
В основном это народные и 
сценические костюмы, а также 
личные вещи знаменитых людей. 
Сегодня она восстанавливает 
предметы из собрания областно-
го краеведческого музея, являясь 

его штатным сотрудником. 
Мы рассматриваем ее последние 
работы: мордовские гайтаны 
(плетеные веревочки, на которые 
вешали крест), татарские сапоги, 
мордовский свадебный головной 
убор. «До» и «после» впечатляют. 
Нечто похожее на старую тряпку 
превращается в оригинальную 
вещь. 
— Профессия сама меня нашла, — 
рассказывает Ольга Николаевна. 
— Я отучилась на историческом 
факультете в Пензе, а потом 
уехала в Санкт-Петербург. У моей 
подруги мама работала там же 
в реставрационном центре. Я 
посмотрела, что она делает, и 
загорелась: тоже так хочу!
Позже получила профильное об-
разование на факультете музей-
ного дела.
— В работе с тканями есть своя 
специфика. Их труднее хранить 
веками. Но мне попадались 
уникальные образчики. Напри-

Сам Пушкин бы доверил кошелек

Рентгеновский снимок 
евангелиста.

Ольга 
Попова.
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Эрмитажа облил ее серной кис-
лотой. Изображение вспенилось, 
пошло потеками – кислота разъе-
ла краску. Говорят, что реставра-

торы плакали, когда увидели, что 
случилось с картиной. 

– «Данаю» спасло только то, 
что Рембрандт долгие годы со-

вершенствовал свою работу, на-
кладывая слой за слоем, кислота 
уничтожила не все, – объясняет 
Ольга Карасева.
Реставрация длилась 12 лет. 

Картина, хоть и поврежденная, 
вернулась в экспозицию музея. 

Подготовила Лариса ГУЛИНА, 
фото Максима Буданова и из 

личных архивов реставраторов. 

времен 

Отто Брандт «Дети с птичьим гнездом». Какие секреты скрываются 
здесь?

Иван Макаров. «Портрет сестер Араповых». Под ультрафиолетовой 
лампой хорошо видны слои клея.

Плащаница: до и после реставрации.

Богослова.

мер, я реставрировала стихарь с 
золотым шитьем, созданный в XIV 
веке. А самым древним предме-
том, прошедшим через мои руки, 
был льняной волосник — женский 
головной убор с мешочком для 
косы. Найден в захоронении пер-
вого тысячелетия до нашей эры.
— Не страшно прикасаться к та-
кой древности? — удивляюсь я.
— Нет. Ведь если ничего не де-
лать, вещь точно будет утрачена, 
— рассуждает реставратор. 
Ольга Николаевна может несколь-
ко месяцев не разгибая спины 
сидеть над какой-нибудь деталью 
костюма, очищая и укрепляя ка-
ждое волокно, бережно относясь 
к каждой мелкой бусинке. Так, 
недавно ей довелось работать над 
фрагментом иконы Успенской Бо-
городицы, украшенным бисером. 
С удовольствием реставрировала 
она и костюмы из фильмов, пре-
доставленные киностудией имени 
Горького для экспозиции нашего 

краеведческого музея. (Их и се-
годня можно там увидеть.) 
Одной из самых больших истори-
ческих работ была реставрация 
части убранства царской ложи в 
Большом театре. 
— Это был большой коллективный 
труд, — подчеркивает Ольга.  
Одной из вещей, при прикосно-
вении к которой она испытывала 
трепет, стал кошелек, принадле-
жащий Александру Сергеевичу 
Пушкину (из Пушкинского музея). 
Объект уже реставрировали в 
70-е годы прошлого века, покрыв 
клеем, чтобы сохранить матери-

ал. Но с годами клей пожелтел и 
потрескался. Надо было спасать 
экспонат!  К счастью, рестав-
раторам удалось справиться с 
задачей.
— Моя работа безумно интерес-
ная, ведь никогда не бывает 
двух одинаковых вещей. Но есть 
и минусы — профессиональный 
риск. Это заболевания органов 
дыхания, ведь вещь буквально 
пропитана пылью веков, — при-
знается Ольга Николаевна. — 
Она, конечно, для нас священна, 
но вредна для здоровья. И все же  
свою работу я бросать не хочу.

КСТАТИ

Посмотреть воочию на ра-
боту реставратора, узнать о 
секретах, которые скрывают 
известные картины, сегодня 
можно на специальной 
экскурсии в мастерскую 
Пензенской картинной гале-
реи. Экскурсии проводятся 
по предварительной записи. 
Расписание уточняйте на 
сайте галереи. 

Реставратор Юлия Ванина. 

Фрагмент иконы.po
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В конце прошлого года на 
заседании Совета по страте-
гическому развитию и нацио-
нальным проектам президент 
Владимир Путин предложил 
ввести в больницах долж-
ность врача-стажера. Зани-
мать ее могут ординаторы 
второго года обучения. 

Инициативу поддержал Мин-
здрав России. Соответствующий 
документ поступил в Российскую 
трехстороннюю комиссию по ре-
гулированию социально-трудо-
вых отношений. Ожидается, что 
уже в июле выйдет постановле-
ние о приеме на работу стажеров. 
Готовы ли ординаторы-вто-

рокурсники  к самостоятельной 
деятельности? 

Необходимая мера
Сейчас в медицинском инсти-
туте ПГУ 372 ординатора. Срок 
обучения на этой ступени – два 
года. Кто-то выйдет на работу по 
старым правилам,  а кто-то сде-
лает это на год раньше. 

– Анализ 
кадровой ситу-
ации в сфере 
здравоохране-
ния показывает, 
что нужны экс-
траординарные 
меры, – счи-
тает директор 
мединститута 
ПГУ профес-
сор Александр 
Никол а е в и ч  

Митрошин. – Ведь только в на-
шем регионе не хватает более 

400 врачей разных специально-
стей. Разрешение работать вра-
чам-стажерам  – один из вари-
антов решения проблемы. 
К тому же в рамках специаль-

ной военной операции  в новые 
регионы России, где значительно 
пострадала система оказания мед-
помощи, нужны квалифицирован-
ные медицинские кадры. Где их 
взять? Из других регионов? 
Между тем дефицит врачеб-

ных и сестринских кадров везде 
был, а сейчас ситуация обостри-
лась еще больше. Это объектив-
ная реальность. 

Насколько готовы
Но возникают еще вопросы: на-
сколько будут стажеры готовы к 
самостоятельной работе? А как 
отнесутся к новшеству паци-
енты? Они побаиваются даже 
дипломированных молодых 
специалистов, не говоря уже 
об ординаторах второго курса. 
Придется и с больными разъяс-
нительную работу вести? 

– Это глубокое заблуждение! 
В принципе, неврач оказы-
вать медицинскую помощь не 
может! – заверяет Александр 
Митрошин. – Стажер будет 
иметь диплом врача, молодой 
человек уже прошел процедуру 
внутривузовской аттестации, 
первичной аккредитации после 
специалитета, подтверждены его 
знания и умения для оказания 
врачебной  помощи. 
Единственное – уровень 

дифференцируется. Ведь и вы-
пускнику ординатуры сразу 
не доверят, к примеру, выпол-

нение сложного оперативного 
вмешательства. 
Возьмем клинического орди-

натора-хирурга. У него пока нет 
свидетельства о прохождении 
первичной специализирован-
ной аккредитации. Но базовые 
навыки он имеет, на какие-то 
несложные диагностические  и 
лечебные мероприятия может 
быть привлечен – под контролем 
старшего товарища, регламенти-
руя объем оказания помощи.
Вводя понятие «врач-стажер», 

мы даем такому специалисту 
юридическое право оказывать 
помощь на определенном уровне. 

Наставники рядом
Ну а что же ординаторы?

– Я, как и большинство од-
нокурсников, буду только рада 

возможности раньше выйти 
на работу, – признается Еле-
на Колгатина. – Да что гово-
рить, лично я давно в больни-
це буквально живу: работала 
медсестрой в «красной зоне» 
во время  пандемии корона-
вируса, постоянно выхожу на 
смены с дежурными врачами 
в приемном отделении гор-
больницы № 6 им. Захарьина. 
Это хорошая практика, но в 
качестве врача-стажера будет 
больше самостоятельности, 
пусть и под контролем стар-
ших коллег.
Елизавета Вишнякова по 

окончании ординатуры станет 
акушером-гинекологом. В ко-
видные годы она тоже работала 
в «красной зоне», сейчас пока 
не совмещает работу и учебу 
– сосредоточена на получении 
знаний. 

 – После окончания основно-
го курса обучения выпускник 
медицинского института может 
быть только терапевтом. Ну а 
сколько времени забирает эта 
работа, все знают, – объясняет 
Елизавета, – поэтому и не реши-
лась пока. А вот работа по вы-
бранной специальности – другое 
дело.
Лиза не боится ответствен-

ности, которая будет лежать на 
ней как на стажере-ординаторе. 
Конечно, может потребоваться 
совет опытного врача. Но на-
ставник будет рядом.
Ординаторы смогут попол-

нять копилку знаний, оттачи-
вать  практические навыки и 
будут «разгружать» кадровых 

Первые выплаты

С 1 января 2023 года некото-
рые категории медиков ста-
ли получать  специальную 
социальную выплату. Это 
медработники первичного 
звена, центральных район-
ных, районных и участковых 
больниц, а также сотрудни-
ки скорой помощи.
Во время недавнего  прямо-
го эфира Центра управления 
регионом  управляющий 
отделением Социального 
фонда России по Пензен-
ской области Михаил Буда-
нов рассказал о выплатах за 
два первых месяца:
— Мы выплатили 7203 ра-
ботникам за январь 95 млн 
рублей, начата выплата за 
февраль — деньги получили 
уже 4600 сотрудников.
Напомним: размер выплаты 
варьируется от 4500 до 
18 500 рублей  в зависимо-
сти  от категории специа-
листа, типа организации и 
фактически отработанного 
времени.

Карина ДМИТРИЕВА.

Стажеры, вставайте в строй! 
Проблему дефицита врачей решит появление новой должности в больницах 

Александр 
Митрошин.

сотрудников. Так что выи-
грать от нововведения долж-
ны все.

Екатерина РОГОЖКИНА, 
фото автора 
и с сайта ПГУ.Елена Колгатина.

Елизавета Вишнякова.

У студентки медицинского 
института  ПГУ Софьи (паци-
ентка попросила не называть 
ее фамилию) теперь два дня 
рождения. 

11 февраля она ехала из Пензы 
домой, в Никольск, в легковом 
автомобиле. За рулем была ее зна-
комая, которая  в какой-то момент 
так разогналась, что не смогла 
справиться с управлением. 
Легковушка вылетела на 

встречную полосу и врезалась в 
другой автомобиль. Это Софья 
помнит, а вот то, что в них уда-
рила еще одна машина, уже нет.
Лежа на земле, девушка  поня-

ла, что совсем не чувствует ног. 
 – В тот момент меня пронзи-

ла мысль: я не смогу ходить, ста-
ну инвалидом, – вспоминает она.
Но, к счастью, этого не случи-

лось. Будущий медик попала в 
руки опытных коллег. Соне сдела-
ли две операции в отделении трав-
матологии областной клинической 
больницы им. Н.Н. Бурденко.

 – Ситуация осложнялась тем, 
что были травмированы обе сто-

роны тела, обе ноги, – объяснил  
заведующий отделением Игорь 
Девин.
Сначала штифтом зафикси-

ровали голень, а потом ста-
билизировали кости таза –  у 
пациентки был оскольчатый 
перелом подвздошной кости, 
вертлужной впадины, лонной 
и седалищной костей. Брига-
да медиков, собирая повреж-
денные кости, наложила три 
пластины.

Эта травма сама по себе край-
не сложная, а еще врачам при-
шлось по ходу операции воспол-
нять объем потерянной крови 
– около литра. 
Операция длилась четыре 

часа. 
С момента хирургического 

вмешательства прошло более 
трех  недель. Возле кровати 
Сони уже появились костыли. 
Скоро девушка  начнет заново  
учиться ходить.

 – Не только ходить, танцевать 
будет! – дал оптимистичный 
прогноз Игорь Владимирович.
Больше Сони этому диагнозу 

радуется ее бабушка Ольга Ан-
дреевна. Она одна воспитывает 
внучку – родители девушки по-
гибли 13 лет назад в аварии. 

– Низкий поклон врачам, ко-
торые так много сделали для 
нас, – говорит она.

Валерия ДОБРОВА.

Игорь Девин: «Соня еще станцует!»

Игорь Девин уверен:  в скором времени Соня сможет жить полноценной жизнью! Фото Максима Буданова.
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Пензяки — люди гостеприим-
ные: сами любят покушать и 
гостей угощают так, что столы 
ломятся. Но вот коронные 
блюда, какие славились бы на 
всю страну и привлекали ту-
ристов, пока назвать трудно. 

В конце прошлого года в Центре 
креативных индустрий (органи-
зация действует по всей России 
под крылом Фонда поддержки и 
развития предпринимательства) 
провели исследование, которое 
показало, что гастрономия – это 
ключевой тренд развития малого 
и среднего бизнеса в регионах. 
Но предприимчивых людей, 

способных с нуля создать произ-
водство по переработке пищевой 
продукции или открыть фирмен-
ные кафе, ресторан, еще найти 
надо. И такая работа ведется 
Центром. Недавно там обсужда-
лись проблемы создания продук-
тов класса «гурме» и обучения 
потенциальных предпринима-
телей, прошли мастер-классы с 
поддержкой специалистов Мос-
ковского государственного био-
технологического университета.

Чипсы на грядках 
«растут» 
На кухне – слушатели курса 
«Продукты длительного хране-
ния» от Центра креативных ин-
дустрий. На столе – уже готовая 
продукция: соусы, вяленые то-
маты, маринованная тыква. 

– Мы не просто обучаем пред-
ставителей малого бизнеса новым 
технологиям обработки пищевой 
продукции, а тщательно изучаем 
возможности региона с тем, чтобы 
цепочка бизнес-взаимодействия 
развивалась от производителей 
сельхозпродукции до потребите-
ля, – рассказывает Елена Тарано-
ва, заведующая кафедрой зерна, 
хлебопекарных и кондитерских 
изделий биотехнологического 
университета. – Этот курс будет 
полезен для тех, кто задумывает-
ся о новых нишах в переработке 
сельхозпродукции, кто хочет раз-
вивать собственное производство, 

стремится понять технологию 
и научиться видеть возможности.
Для примера. Организаторы 

предложили пензенским слу-
шателям необычную обработ-
ку таких продуктов, как тыква, 
морковь, яблоки и другие фрук-
ты и овощи. Тыква два дня ма-
риновалась, затем ее вялили и 
обработали сахарным сиропом 
и корицей. Получились чипсы, 
которые можно хранить в тече-
ние полугода. 
Тех, кто примеривается к тому, 

чтобы открыть свою пекарню 
или маленький цех по переработ-
ке мяса или молочных продуктов, 

столичные преподаватели научи-
ли печь хлеб на закваске, подели-
лись оригинальными рецептами 
из молока, творога, сливок. 
Примеркой собственных сил 

и возможностей назвал такие 
курсы один из участников. 
Многие отмечали, что боль-

шой плюс такого обучения в 
том, что опытные преподаватели 
показывают подводные камни, 
которые могут возникнуть на 
пути становления своего дела. 
Еще один важный момент – 

найти партнеров, поставщиков 

или объединиться с другими 
производственными площадками, 
чтобы продвигать свою продук-
цию всем вместе под одним зон-
тичным брендом. Так легче найти 
своего потребителя, предпочита-
ющего большие партии продаж, 
какие отдельный фермер или пе-
карь предоставить не может. 

Gastro-camp
Руководитель Центра креатив-
ных индустрий Екатерина Уда-
лова рассказывает, что в конце 
2022 года специалисты методом 
цифрового следа определяли 
популярные направления ма-
лого бизнеса в нашем регионе. 
Оказалось, что кулинария и га-
строномия, а также организация 
общественного питания – самые 
популярные направления у начи-
нающих предпринимателей.
Вот только удивить кухней 

пензяков и гостей не получается: 
пицца, суши, бургер да хинкали 
уже никого не впечатляют. Тем 
более за разнообразием грузин-
ской кухни или за перемячами 
туристы в Пензу не поедут.

– Пензяки умеют классно делать 
события, фестивали. Мы и заду-

мали организовать в городе gastro-
camp – постоянную площадку для 
кулинарных экспериментов. При-
гласим пять шеф-поваров и одного 
бармена из разных регионов, они 
приедут и оценят гастрономиче-
ский потенциал региона, создадут 
меню. Это наследие звездных ше-
фов передадим местным рестора-
нам и кафе, и меню будет воспро-
изводиться на их площадках или 
на фуд-корте, организованном в 
одном из торговых центров, – де-
лится планами Екатерина Удалова.
По ее мнению, в Пензе можно 

сотворить и гастрономический 
фестиваль. Кстати, такой опыт 
здесь есть: когда-то на Дне горо-
да делали рекордную окрошку. 
Это грандиозное мероприятие с 
участием мэра и губернатора до 
сих пор вспоминается. Трапезы 
на открытом воздухе с участием 
известных людей становятся не 
просто событиями, а туристиче-
ской особенностью региона.

В поиске уникальности
В конце 70-х годов прошлого века 
в Пензе как по мановению вол-
шебной палочки один за другим 
появлялись интересные объекты 
общественного питания. Сфере 
обслуживания в нашей области 
уделялось большое внимание. 
Энтузиазм, эрудиция и пробив-

ной характер второго секретаря 
обкома КПСС Георга Мясникова, 
который какое-то время отвечал 
за общественное питание, а по-
том – за культуру, помогли поя-
виться в нашей области таким 
уникальным заведениям, как «За-
сека», «Золотой петушок», «Дом 
рыбака», «Кереш», «Латвия», 
«Каса Маре». (Современные го-
рожане знают и помнят, пожалуй, 
только «Засеку».)
Сегодня ясно, что Мясников, 

предвосхищая и угадывая тен-
денции, сделал так, что пензен-
ские рестораны с историей и 
своими отличительными особен-
ностями составляли тот самый 
туристический бренд региона, 
конечно, наряду с уникальными 
объектами культуры.

«Душа моя спокойна. Я много 
сделал, чтобы возвеличить Пен-
зенский край, создать чувство 
уважения к нему во всей стра-
не», – написал Георг Васильевич 
в своем дневнике 20 октября 
1986 года.
Этот пример говорит о том, что 

у нас есть потенциал, возможно-
сти и сегодня, когда развивается 
внутренний туризм, растет инте-
рес к провинции. Мы можем взять 
не уникальной кухней, а интерес-
ными концепциями и продукцией, 
которая стала бы визитной кар-
точкой Пензенской области. 
Такие попытки имеются: 

бренды «Бековские сладости», 
«Ванюшкины сладости», кле-
новый сироп, фермерские сыры 
и колбасы, земетчинские суше-
ные лук и морковь, которые за-
купают столичные рестораны и 
заводы. Сегодня пензенцы ради 
вкусного блюда готовы сорвать-
ся в соседний Саранск, чтобы 
пообедать, или даже в Самару за 
рыбой сгонять. А соседи могли 
бы и к нам приезжать на обед. 

Наталья НАЗЕМНОВА, 
фото Максима Буданова.

Простая 
тыква может 
стать изы-
сканными 
чипсами.

И тыквой удивить 
можно!
Гастрономическая уникальность стала одной из составляющих 
туристической привлекательности регионов. А что у нас?   

Участники курса «Продукты длительного хранения» пробуют новые блюда.

Пензяки умеют классно 
делать события, фестивали. 
Мы и задумали организовать 

в городе gastro-camp – 
постоянную площадку для 

кулинарных экспериментов. 

Екатерина УДАЛОВА.
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От аниматора 
до лимузина
Женщины в день рождения с 
грустью в голосе говорят, что 
дам не спрашивают, сколько им 
лет. Мужчины каждый новый 
год жизни считают вкладом в ко-
пилку мудрости. И только дети с 
нетерпением ждут своего персо-
нального праздника. 
Этот день родители старают-

ся сделать для них самым луч-
шим. Лет до трех получается 
без проблем: шары, торт, поход 
в игровую комнату – и счастью 
нет предела. Чем старше сын 
или дочь, тем сложнее угодить.  
Приходит время обращаться к 
профессионалам.
Индустрия детских праздни-

ков в Пензе зародилась лет 20 на-
зад. Первые вечеринки агентство 
«Улыбка праздника» начало про-
водить в «Трио-пицце». 
Запись велась на недели впе-

ред. Но остаться единственными 
в этом сегменте рынка им не уда-
лось. Спрос рождает предложе-
ние – компании по проведению 
мероприятий начали появлять-
ся как в Пензе, так и в районах 
области.
В настоящий момент их не-

сколько десятков. Значительно 
расширился и поменялся ассор-
тимент предлагаемых услуг. Если 
сначала дело ограничивалось 
приглашением аниматора домой 
или в кафе, то позже список по-
полнился походом в кино, игрой 
лазертаг и боулингом. В послед-
нее время большой популярно-
стью стали пользоваться квесты, 
мастер-классы и разнообразные 
шоу: научные, световые, с мыль-
ными пузырями...

  Квест можно выбрать на 
любой вкус: с участием геро-
ев известных книг и  фильмов 
(«Гарри Поттер», «Алиса в Стра-
не чудес», «Один дома»),  путе-
шествием за кладами («Форт 
Боярд», «Пираты Карибского 
моря», «В поисках сокровищ») и  
даже приключением в лимузине!
Мастер-классов организаторы 

предлагают тоже великое множе-
ство. Среди кулинарных самые 
востребованные – по  приготов-
лению пиццы, шоколада, лимона-
да. У малышни восторг вызывает 
шоу мыльных пузырей, у пытли-
вых подростков – научные. 
Ну а самое красивое, наверное, 

световое. Во время представле-
ния у артистов в темноте светят-
ся костюмы. А  еще зрителям по-
казывают  световые инсталляции 
– голографические, 3D, проекции 
на различных поверхностях, в 
том числе на воде.

Инстамамы наступают
Все это, конечно, замечательно. 
Но за прошедшие десять лет до 
родительства доросли девушки, 
воспитанные запрещенной ныне 

гламурной сетью, где главное – 
показать себя и удивить окружа-
ющих. Цена вопроса в данном 
случае не важна. Мы с коллегой 
наблюдаем за жизнью одной та-
кой мамы. Бюджет празднования 
дня рождения ее годовалого сына 
составил 120 тысяч рублей. Тут и 
раздача приглашений со съемкой 
двумя камерами, и несколько тор-
тов – для фотосессии, для дома, 
для гостей... Причем эта женщи-
на не миллионер. Она целый год 
зарабатывает деньги на то, что-
бы с размахом отпраздновать дни 
рождения чад и рассказать потом 
об этом в соцсетях. А нужно ли 
это детям? Их не спрашивают.
Из-за таких инстамам, как мне 

кажется, и начал в последние 
годы неумолимо ползти вверх 
ценник на проведение праздни-
ков для малышей. Ощутила это 
на собственном опыте. Для сред-
ней дочери (ей сейчас 19) лет с 
семи устраивала мероприятия 
вне дома. Точно помню: семей-
ный бюджет от этого не слишком 
страдал. Причем были и развле-
чения, и накрытый стол. 
А в этом году восемь лет испол-

нилось младшей. Представители 
агентств на полном серьезе гово-
рили, что 14 тысяч за квест – это 
очень скромная сумма, да и сред-
няя стоимость всего торжества в 
20–25 тысяч каждому по карману. 
Серьезно? Часовой квест и 

угощение за 25 тысяч небольшой 
компании младшеклассников? 
Думаю, это перебор. Но планка 
поднята, опускать ее никто не 
собирается. Остается только кро-
потливо искать, чтобы подобрать 
что-то подходящее за меньшую 
сумму. К примеру, ограничиться  
приглашением аниматора домой. 
Профессионал даже в одиночку 
сможет  развлечь любую компа-
нию ребятишек.

А куда девать талант?
Педагог-аниматор Юлия Бугрова  
в этом бизнесе  более 20 лет. У 
нее четверо детей, которые, если 
честно, не очень любят ее работу.

 – Они держат обиду, что я все 
эти годы чаще дарила праздник 
чужим детям, а не им, – призна-
ется Юля, – хотя на их праздни-
ках я превосхожу сама себя.
В индустрию развлечений она 

попала по нескольким причинам. 
Во-первых, в свое время отец, 
военный, запретил поступать в 
институт культуры в Саратове, 
пошла в педагогический. Но та-
лант-то надо куда-то девать! Тем 
более за плечами уже была рабо-
та в Центре детского и юноше-
ского туризма.  А во-вторых, на 
руках было двое детей и денег на 
жизнь не всегда хватало. 
За эти годы она придумала де-

сятки образов. 
– Если воры когда-нибудь на-

думают обокрасть меня, они ра-

зочаруются, – смеется Юлия. – В 
одной из самых больших комнат 
дома  – не сейф с сокровищами, 
а гардеробная.
Каких костюмов там только 

нет: Карлсон, Снежная королева, 
Пират, Карамелька из «Трех ко-
тов», кукла Лол и многие другие. 
Реквизит для каждой программы 
свой. Аниматор объясняет это 
так: порой приходит в одну и ту 
же семью к разным детям. Ни в 
коем случае нельзя повторяться, 
быть узнанной. Она вообще не 
показывается на глаза ребятне 
вне образа: приходит и уходит 
тем героем, с которым пожелал 
увидеться именинник.

 – Дети же очень пытливы, от 
них ничего не скроешь. Именно 
поэтому актерам, которые играют 

со  мной в паре Дедов Морозов 
на Новый год, я запрещаю прихо-
дить с обручальными кольцами, 
– объясняет артистка. – Однажды 
мальчик, увидев подобное укра-
шение, устроил нам допрос: «А 
Дед Мороз разве женат?» Еле 
выкрутились. 
Самые отзывчивые компании, 

по ее мнению, дошкольные. А 
самые  сложные – предподрост-
ковые: оболочка уже взрослая, а 
душа-то детская. Когда получает-
ся до них достучаться, это гораз-
до ценнее, чем когда «заводишь» 
коллектив, согласный на все.
Юля констатирует, что за двад-

цать лет дети сильно изменились 
(возможно, свою роль сыграла 
пандемия, когда всем долгое 
время пришлось провести в изо-

ляции) – они стали разобщеннее.
 – Я все чаще вижу, что на 

празднике нет, как раньше гово-
рили, сбитой компании. Каждый 
за себя, – объясняет аниматор. – 
А еще подрастающее поколение 
совсем не умеет проигрывать. 
Чтобы избежать нервных срывов, 
на которые я насмотрелась, те-
перь практически не включаю в 

Праздник в подарок. Цена 
В Пензе родители готовы потратить на 
день рождения любимого чада бешеные 
деньги. А нужно ли это детям?

ЦЕНЫ НА РАЗВЛЕЧЕНИЯ ДЛЯ ДЕТЕЙ

Юлия Бугрова в образе Карамельки развеселит любого.

• Аниматор – от 1500 рублей за час.
• Аренда помещения – от 1000 рублей за час.
• День рождения в пространстве дополненной реальности – 
от 10 тысяч рублей.
• Квест – от 5 до 25 тысяч рублей. 
• Шоу с научными опытами – от 1600 до 7000 рублей.
• Шоу мыльных пузырей – от 2000 рублей.
• Световое шоу – от 4000 рублей.
• Мастер-класс по изготовлению пиццы – от 6000 рублей.
• Шоколадный фонтан – от 2000 рублей.
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значения не имеет?

программу конкурсы, в которых 
побеждает один человек.
Ну и гаджеты оставили свой 

след  – кроме них, у детей зача-
стую нет увлечений. Готовилась 
Юля к проведению дня рождения 
трехлетнего  малыша. Минут 15 
пыталась выяснить у мамы, чем 
ребенок интересуется, какие пе-
сенки поет, какие игрушки любит. 
Оказалось, что кроме «Тик-Тока» 
ребенок ничего не знает.

 – Это же украденное детство! 
– с горечью говорит Юлия.

Что не купишь за деньги
Со стороны работа аниматора 
– сплошная радость и удоволь-
ствие. Как-то после мероприятия 
Юлю провожал подвыпивший 
папа именинника. 

«Хорошо вам: час покривлялся 
– и деньги в кармане», – бросил 
он.
Юлию Юрьевну обижают 

такие выпады. Ведь все видят 
только внешнюю сторону. А ты 
поползай с малышней на коленях 
два часа, потанцуй, спой, сделай 
аквагрим, устрой шоу мыльных 
пузырей – и все это без единой 
паузы. Калорий сбрасываешь 
побольше, чем в спортзале. Не 
остается ни сил, ни голоса. А 
еще дети могут стукнуть и даже 
укусить! 
Наверное, поэтому в про-

фессии практически не задер-
живаются мужчины – они, в 
отличие от женщин, не могут 
тянуть такой эмоциональ-
но-физический груз на посто-
янной основе.
Молодые конкуренты наступа-

ют на пятки. В прошлом году Юле 
переслали одну такую рекламу. 
Самоуверенная девушка держала  
в руках весы, на одной чаше кото-
рых курага, а на другой – абрикос. 
«Что вы выберете?» – спрашивала 
она, имея в виду, что коллеги по-
старше уже изработались и высох-
ли, а молодежь полна сил.

 – Было обидно, – признается 
Юля, – но я в таких случаях всег-
да предлагаю ответить на вопрос: 
«Что не купишь за деньги?» Ко-
нечно, опыт. И с уверенностью 
могу сказать, что хорошим ани-
матором может стать только тот, 
у кого есть дети. 
Художник получает удовлетво-

рение, написав хорошую карти-
ну, писатель – написав интерес-
ную книгу. А что больше всего 
радует аниматора?

 – Когда в конце праздника ре-
бенок подходит, берет за руку и 
спрашивает, приду ли я в следу-
ющем году, – говорит артистка.

Екатерина РОГОЖКИНА, 
фото автора 

и из архива Юлии Бугровой.

Остаемся дома

Если вы все же решили отме-
чать детский день рождения  
дома, это можно сделать не 
менее ярко, чем предлага-
ют профессионалы. Даем 
небольшую шпаргалку для 
начинающих организаторов 
праздников. 
Прежде чем начинать отме-
чать, подготовьте несложные  
сюрпризы для виновника тор-
жества. Например, наполните 
детскую гелиевыми шарами 
до его  пробуждения. Часть 
из них сложите в коробку 
размером примерно 60×80 см  
и поставьте перед кроваткой. 
Откройте, как только вино-
вник торжества проснется.  
Не просто вручите подарок, 
а устройте его поиск. Купите 
шесть  небольших сюрпризов, 
разложите по дому вместе с 
основным, напишите записки 
для поиска. Ребенка  порадует 
и сам процесс поиска, и то, 
что подарок не один, а много. 
Акцент при оборудовании 
места проведения делайте не 
на еду, а на развлечение. Не 
ставьте стол посередине ком-
наты, отодвиньте его к стене, 
освободив место для игр. 
Интересно украсить помеще-
ние помогут воздушные шары, 
коллекции фото, сказочные 
фигуры.  А еще можно подго-
товить шары в подарок при-
ходящим гостям и колпачки 
на голову каждому, растяжку 

с поздравлением, на фоне 
которой потом можно будет 
фотографироваться.
Несколько советов для хоро-
ших снимков: свет должен 
падать сбоку либо прямо на 
объекты съемки; не делайте  
фото на фоне еды. 
Чтобы было как у взрослых, 
можно сделать приглашения. 
Проще купить или распеча-
тать, но если ребенок любит 
творчество, сделайте пригла-
сительные вместе с ним. 
Или в духе времени: пусть 
именинник запишет видео-
приглашение для гостей! 
В нем можно коротко расска-
зать  о вечеринке: где, когда, 
во сколько, какие будут кон-
курсы, сюрпризы. 
Не готовьте сто салатов — дети 
все равно их не будут есть. 
Беспроигрышные варианты: 
пицца,  сосиски в тесте в 
форме животных,  канапе из 
свежих овощей и сыров, кури-
ные тефтели или котлеты, из 
гарниров — картофельное пюре 
или спагетти и, конечно, торт. 
Ну и развлечения.  Любой 
сценарий можно найти в 
Интернете, можно включить 
в программу мастер-классы. 
Например, по изготовлению 
коктейлей. Простые ингре-
диенты: молоко, мороженое, 
банан, клубника, шоколад. 
Украсить дольками фруктов, 
зонтиками. 

Свистать всех наверх!

Создаем настроение.

ИНТЕРЕСНЫЕ ФАКТЫ О ДНЕ РОЖДЕНИЯ

1. Первое упоминание о пироге со свечами 
относится ко временам  Древней Греции. 
Приходя в храм, греки в качестве подношения 
приносили богине Луны и покровительни-
це охоты Артемиде медовый пирог в форме  
Луны, украшенный свечами. 
Если говорить о более близких временах, то 
торт со свечами стал традиционным в средне-
вековой Германии. Cвечи зажигали утром, а 
гореть они должны были весь день. 
Только  вечером  именин-
ник задувал их, загадав 
желание. 
Прижилась эта тра-
диция и на Руси. Люди 
верили, что, задув свечу, 
передают исполнение 
загаданного желания 
ангелу-хранителю.  
2. В Мексике, празд-
нуя день рождения, 
именинник не заду-
вает свечи на торте. 
Вместо этого ему 
завязывают глаза, по-
сле чего он разбивает 
специальную куклу, 
полную конфет.
3. Считается, что пес-
ня «Happy Birthday to 
You» появилась благодаря 
песне — пожеланию доброго 

утра всем, которую написали сестры Хилл, 
учительницы младших классов одной из 
школ Луисвилла в штате Кентукки. Слова 
песни, возможно, переделали сами дети. 
Ну а в России не менее популярна песен-
ка крокодила Гены «Пусть бегут неуклюже 
пешеходы по лужам» из советского мультика 
про Чебурашку.

4. В основе приметы тянуть именин-
ника за уши столько раз, сколько 
ему исполняется лет, поверье, что 
большие уши — признак долголетия. 
5. С точки зрения христианской 
традиции более важная дата для 
человека —  именины, день не-

бесного покровителя, жизнь 
которого нужно изучить и 

стараться во всем 
ему подражать.
6. Если спросить 

о дне рождения у 22 
человек, обра-
зующих одну 
компанию, ока-

жется, что у двух 
из них дата совпадает 
полностью.
7. Когда число лет иден-
тично с датой рождения, 
такой праздник называют 

золотым. У кого-то это 
1 год. А у кого-то — 31.
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ЦИФРАВ пензенских архивах хра-
нится более 2,7 миллиона 
документов: личные дела, 
бухгалтерские книги, кадро-
вые выписки... 

Но ведь эпоха отражается не 
только в слове. Фотография – 
это тоже важный документ, ко-
торый порой может дать более 
яркое представление о событии, 
чем скупой текст. Однако в по-
следнее время снимки редко по-
падают в архивные фонды. 

– В советское время мы еже-
годно получали до 2 тысяч фото-
графий, – вспоминает замести-
тель министра по делам архивов 
региона Татьяна Зеленова. – 
Сейчас эта цифра в десять раз 
меньше. 
По словам Татьяны Иванов-

ны, основными источниками 
пополнения фондов были мно-
гочисленные предприятия и ор-
ганизации. Вместе с докумен-
тами они передавали снимки 
заводских территорий, корпора-
тивных и общегородских празд-
ников и так далее. Причем закон 
к этому вовсе не обязывал. Все 
делалось на энтузиазме: люди 
хотели, чтобы осталась память. 
Спустя годы эти фонды стали 

бесценным сокровищем. 
К середине 90-х прошлого 

века ручеек фотоматериалов 
стал мелеть. Сейчас в архив из-
редка попадают лишь фото из 
частных коллекций. 

Бизнес. И ничего 
личного
Основных причин для этого две. 
Первая – цифровизация. Если 
раньше бумажные снимки нака-
пливались в домашних архивах 
и время от времени от них из-
бавлялись, то сейчас фотогра-
фии в бессчетном количестве 
хранятся в компьютерах.
Вторая – авторское право. Без 

разрешения автора фото исполь-
зовать нельзя. Люди готовы де-
литься снимками, но только за 
деньги, причем немалые. Напри-
мер, можно было бы пополнить 
архив видами современной Пен-
зы или фотолетописью громких 
событий. Но...

– Профессиональные фо-
тографы просят за снимок от 
пятисот до тысячи рублей, – 
вздыхает главный методист 
Госархива области Максим Бу-
ряков. – Похожая ситуация с 
видеоматериалами.
Для госучреждения такие 

суммы неподъемны. 
Пока нашли такой выход – 

тематические выставки и кон-
курсы, устраиваемые архивом. 
Ведь в этом случае прислан-
ные материалы остаются в его 
распоряжении. 

– Снимки – мой основной 
источник дохода. Делиться ими 
за «спасибо» я не хочу, – откро-
венничает один из пензенских 
фотографов Владимир. – Дома 

сохранился и отцовский фотоар-
хив – еще советских годов. Сей-
час это уже история. И на ней 
можно заработать. Периодиче-
ски мне платят за публикацию 
раритетных кадров, права на ко-
торые я получил по наследству.

История с молотка
А сколько интересных фотогра-
фий собрано в частных коллек-
циях! Но владельцы ими тоже 
дорожат и передавать в архив 
не намерены. 
Впрочем, бывают и исключения.
– За долгие годы я собрал де-

сятки тысяч уникальных фотогра-
фий, – говорит известный в Пензе 
коллекционер Игорь Шишкин. – 
Многие из них подарил пензен-
ским музеям или архиву.
Но в основном редкий исто-

рический материал остается в 
частных руках. Если есть сокро-
вище, найдутся и ценители. 
Старые фотографии давно 

являются предметом торга на 
интернет-аукционах. В зависи-
мости от уникальности снимок 
можно продать за 30 рублей или 
за тысячу. 

– Фотографии приобретают 
либо коллекционеры, либо со-
ставители тематических альбо-
мов, – продолжает Игорь Сергее-
вич. – Еженедельно я выставляю 
до ста лотов, которые редко 
остаются невостребованными. 
Казалось бы, Всемирная па-

утина дает простор для цените-
лей фото: есть много специали-
зированных сайтов, где снимки 
находятся в открытом доступе. 
Их можно скопировать. Однако 
лучше этого не делать. Ибо за-
кон гласит: хочешь любоваться 

– пожалуйста, а использовать 
без разрешения правообладате-
ля нельзя.
А вот Пензенский госархив, 

наоборот, охотно делится своим 

фотографическим фондом: все 
оцифрованные снимки (а их уже 
больше половины всего объема) 
размещены в свободном доступе 
на сайте организации. 

Вечные ценности
С другой стороны, есть люди, 
которые хотели бы сохранить 
семейную фотолетопись и не 
прочь передать бабушкины аль-
бомы в архив. Но не каждое фото 
может стать его достоянием. 
Обязательны хорошее каче-

ство и наличие аннотации. То 
есть необходимо знать: кто ав-
тор фотографии, когда она была 
сделана и где, кто на ней изобра-
жен. Только тогда снимок станет 
полноценным документом. 
Второе условие – изображе-

ние должно иметь определенную 
историческую значимость. То 
есть снимок, который запечатлел 
открытие важного социального 
объекта или памятника, могут 
взять в архив, а с домашним чае-
питием – вряд ли. 
Одна из острых проблем – 

хранение оцифрованных сним-
ков. Дело в том, что архиву не 
хватает серверных мощностей. 
В электронном виде существу-
ющие фонды займут более пяти 
петабайт. Это колоссальный объ-
ем памяти!
Однако, несмотря на трудно-

сти, работа с фотографическим 
фондом продолжается. В этом 
году архивисты планируют 
оцифровать более 3,6 тысячи 
фотографий. 
А как обстоят дела с видео- и 

аудиоматериалом? Пока Пензен-
скому госархиву похвастаться 
нечем. 

– Для хранения подобных 
фондов нужны специальные 
условия, – объясняет Максим 
Буряков. – Мы ими не распола-
гаем, поэтому такой материал у 
нас отсутствует. 
На архивных фотографиях за-

печатлена наша общая история. 
Как знать, может, у вас дома хра-
нится важная ее часть...

Анатолий ВОЛОДИН,
фото автора и из Госархива.

Хотите поделиться фото? 
Госархив Пензенской 
области находится 
по адресу: Пенза, 
ул. Дзержинского, 7. 
Справки по телефонам:  
(8412) 94-55-33, 94-02-49. 

Момент как документ 
Снимки, что порой «пылятся» в семейных архивах, могут стать областным достоянием 

 В сельской местности снег периодически накапливают на пашне. На фото – снегозадержание в колхозе 
им. Сталинской конституции. На переднем плане – колхозница Т.С. Артамошкина. 18 февраля 1952 г. 

Самая старая фотография, хранящаяся в Госархиве, датируется 1861 г.
 На ней запечатлена пензенская ночлежка для престарелых.

Архивисты бережно относятся к свидетельствам эпохи.

В настоящее время в фото-
графических фондах Госар-
хива Пензенской области 

находится 
1,3 тысячи 

фотографий досоветского 
и почти 

40 тысяч 
фотографий советского 

периода. 
Также здесь хранится 

более 
11,2 тысячи 

негативов.  
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Три поколения 
фанатов 

10 марта в СЗК «Ди-
зель-Арена» для по-
клонников группы «Руки 
Вверх» спел ее солист 
Сергей Жуков. За час до 
официального начала 
мероприятия очереди 
на вход выстроились 
практически до улицы 
Окружной. Самые пре-
данные фанаты спешили 
занять места на танцполе 
у самой сцены.
— Как я вас люблю, — 
обратился персонально 
к ним Сергей, — два 
часа ждали, плакаты 
нарисовали. Всё как в 
школе!
Действительно, для мно-
гих зрителей 40+ это было 
музыкальное путешествие 
в юность.
Но песни группы любят 
не только те, чьи мо-
лодые годы пришлись 
на 90-е. На концерте 
были представители 
трех поколений. Сергей 
попросил поочередно 
поднимать руки тех, 
кому до 20 лет, потом 
20—40 и 40+. Каждый 
раз вверх взмывали 
сотни рук!
В этот вечер фанаты 
услышали все хиты 
«Руки Вверх»: «Студент», 
«Крошка моя», «Чужие 
губы», «Алешка», «Сол-
нышко», «Атаман», «Он 
тебя целует» и другие. 
Прозвучала и новая песня 
— «Последний поцелуй» 
в тандеме с  Hammali & 
Navai.
Сюрпризом для зрителей 
стало выступление Шуры. 
Исполненные им «От-
шумели летние дожди» 
и «Твори добро»  — из 
тех же времен, что и 
популярные песни «Руки 
Вверх».

Екатерина РОГОЖКИНА.

ШОУ

Ответы на сканворд, 
опубликованный в № 9 
от 7.03.2023 г.

Француз- 
учитель 

из 
«Капи-
танской 
дочки»

Тип 
кузова 
легково-
го авто-
мобиля

Большая 
группа 
спор-
тивных 
сооруже-

ний

Медведь 
в черных 
очках

«Оклад» 
для 

снимка
Пища 

животных

Имя 
татарско-
го поэта 
Джалиля

Река в 
Африке, 
которую 
знают 

все дети

Съестное Смелость 
напоказ

Файл со 
сцена-
рием

Потехи 
час

Эска-
дрилья 

«Норман-
дия-...»

Гости-
ничный 

…
Город в 
Италии 1 «Хозяй-

ство» 
Нептуна

Жилище 
волка

Боро-
давчатая 

«род-
ствен-
ница» 

лягушки

Упи-
танный 
малыш

Холод-
ный 

туман, по 
Далю

Женское 
имя

Шест, к 
которому 
раньше 
крепи-
лась 

колыбель

Наплеч-
ный знак 
различия

Левый 
приток 
Эльбы

Альтер-
натива 

майонезу 
в салате

Почер-
невшая 
малина

Радост-
ный лад

Ядро 
города

Корона 
Снегу-
рочки

Вокаль-
но-ин-

струмен-
тальное 
произве-
дение

Кладовка 
ниже 

плинтуса

Фран-
цузский 
кутюрье

Имя 
актрисы 
Уваровой

Клиент 
столовой

«Околь-
цован-
ный» 

мужчина

Пропажа 
в стоге 
сена

Плакучее 
дерево

Горная 
система, 
«крыша 
мира»

То же, 
что 

дрофа

В гре-
ческой 
мифоло-
гии царь 
Аркадии

Меренга
Место 

встреч и 
расста-
ваний

Герои-
ческий 
поступок

Двойная 
сплошная

Амери-
канский 
олень

Служба 
перед 

вечерней
Марка 
кофе

Лыком 
шит

Женское 
имя

Пригляд 
за недо-
рослем

Самая 
древняя 
пустыня 
в мире

Припра-
ва из 

томатов

Послед-
ний пра-
витель 
инков 

Тупак ...

Офици-
альный 
чемодан

Бард 
степей

Овощ - 
«зелёная 
шишка»

Воровка 
кларнета

Наруж-
ная 

сторона 
здания

Промо-
кашка 
для губ

Трево-
жные 

удары в 
колокол

Сорт 
фарфо-
ровой 
посуды

Тради-
ционный 
напиток в 
детском 
саду

Физик, 
«дав-
ший» 
току 
силу

Символ 
мира в 
Сканди-
навии

2 Вид 
дивана

Судовой 
стопор

Башмаки 
на дере-
вянной 
подошве

Денеж-
ная 

единица 
Японии

Совет-
ская и 
россий-
ская 

конько-
бежка

Роман И. 
Тургенева

Кофе с 
молоком

Безобид-
ная фига

Буря в 
пустыне

Темати-
ческий 
доклад

Курага 
при 

жизни

Боевая 
зарядка 
китайцев

«Коро-
левский» 
клуб 

Испании

Хакер-
ская …

Насе-
ление 
страны

Остров, 
на кото-
ром заро-
дилось 
карате

Крысо-
белка из 
«Ледни-
кового 

периода»

Куст с 
мохна-
тыми 

почками

Мини-ру-
бильник

Полоска 
по краю

Растение 
семей-
ства 

ситнико-
вых

Мария 
Склодов-
ская-...

Имя 
амери-
канской 
писа-
тельни-
цы Нин

Озеро в 
Африке

Прези-
дент 

Австрии 
в 1965-
1974 гг.

Маги-
страль в 
Германии

Сушеные 
пер-
сики с 

ореховой 
начинкой

Музы-
кальное 
состяза-
ние среди 
рэперов

Служи-
тель 

церкви

Пахарь 
во 

времена 
оны

Укра-
шение 
в виде 
дуги у 
шеи

Кочу-
ющие 
гадалки 
и бароны

Водная 
дорога

Вождь 
семино-
лов

Мерило, 
образец

Жилище 
литера-
турного 
Тома

Залив в 
Берин-
говом 
море

Гамак 
акробата

Проверка 
на IQ

«Окаме-
невший 
силач»

Древ-
негре-
ческий 
матема-
тик

Азиатский 
пирожок 
треу-

гольной 
формы

Река 
фараонов

КЛЮЧЕВОЕ СЛОВО:

1

1 2 3 4 5 6 7

2

Первоцвет.

Главная площадь Стамбула.

П О Д С Н Е Ж Н И К Л Е Щ К О Ж У Х
П Е В О О А А А
О Т Д Е Л Ч Е Л Ю С Т И П К К
Р Л Е Л Ь Я Д А К Л Е В Е Т А

Ж А Л О К О П О Р Л О Т О С
А Р В А Л Ь С Р

Н И В А О О У К А Ш А
З А Л С У Н Д У К М Е Л

Д У Ш А С И У Т В А Р Ь
М Б О Д Р О В П А Л Ь М А Р П

А Р К А Н Р У С С О М Ш А Р А
У М И М О З А А Г О Р Б У Н О К

А Д Р А С А Ж А Р К О Е У С Т К А
А И С Х О Д Ь С М А Р Т Ф
С М А У Р А Е Г О Р

Т У Ч А Л Е О Р О Р А
Р Е С О Р Г О П Б
А К С О Н Ж А Л М А М А
Н К О С Е Н Ь Б У К Е Т
С К А Й П В О Х Т О Г А А Р Ц
П О К А С С К А П Е Н
О А Г А Р А Н Т А М И Л В Е Н А
Р А П А Н А А С Т А Н А А Б Е Л А М
Т А Ч И Ж И К Т И М О Н Й Е Т И
И О Р Д А Н Н О С О В А ЖЕНЩИНАР Т Р А Х А Т К А Й
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Учредитель: 
Министерство внутренней 
и информационной политики 
Пензенской области.

СМИ зарегистрировано 
Управлением Федеральной 
службы по надзору в сфере 
связи и массовых коммуникаций 
по Пензенской области. 
Свидетельство 
ПИ № ТУ 58 – 0047.

ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР – П.В. ШИШКИН

РЕМОНТ И УСТАНОВКА 
СТИРАЛЬНЫХ МАШИН 

по г. Пензе и Пензенской области. 
Работаю без посредников.

Тел. +79273636007, Александр.

Охранной организации требуются
лицензированные сотрудники охраны 
для работы в г. Пензе и области.
Тел.: 8-927-384-35-70, 8-927-288-30-95.

Требуется водитель в офис на 
легковой автомобиль с режимом 
работы 5/2, с 08:00 до 16:00, з/п 
15 000. Тел. 8927-384-35-70.

ТРЕБУЮТСЯ

ВОДИТЕЛИ 
АВТОМОБИЛЯ
кат. В, С на а/м УАЗ, КамАЗ, 
кат. Д на автобус Next, 
кат. Е на КамАЗ (полуприцеп 12 т.)

8 960 323 97 44

ЗЕМЕЛЬНЫЙ ЮРИСТ
Оформление 

и судебная защита 

прав на землю, 

дома, постройки

89272892339

ПРОДАЮТСЯ БЫЧКИ, ТЕЛОЧКИ 
ХОЛМОГОРСКАЯ ПОРОДА, 

Возраст – от 3 недель до 3 месяцев.
Доставка по области бесплатная.

ТЕЛ. 89374537313.

В этот период можно 
оформить подписку на нашу газету

ПО СНИЖЕННОЙ ЦЕНЕ — 

(в дальнейшем стоимость подписки 
увеличится до 535 руб. 80 коп.).

всего за
496 руб. 14 коп. 

Льготная подписка на «Пензенскую правду»:  
до конца марта дешевле!

С 1 февраля по 31 марта 2023 года 

проходит 

ЛЬГОТНАЯ ПОДПИСКА
на газету «Пензенская правда» 

на второе полугодие 2023 года.

1-й способ: на почте. 
Зайдите в ближайшее отделение почтовой 
связи Пензенской области или обратитесь 
к поч тальону с просьбой оформить подписку 
на нашу газету. 

2-й способ: через Интернет, на сайте 
«Почты России» https://podpiska.pochta.ru. 
В поисковой строке наберите слова «Пензен-
ская правда». Выберите способ доставки. 
Введите адрес доставки, Ф. И. О. Выберите 
период подписки (от 1 до 6 месяцев). 
Пройдите простую процедуру регистрации 
или авторизуйтесь на сайте. Оплатите заказ.

3-й способ: через мобильное приложение 
«Поч ты России». 
В правом нижнем углу приложения выбе-
рите раздел «Еще». Нажмите на строчку 
«Подписка на журналы и газеты». В поис-
ковой строке наберите слова «Пензенская 
правда». 
Выберите способ доставки. Введите адрес 
доставки, Ф. И. О. Выберите период подпи-
ски (от 1 до 6 месяцев). Оплатите заказ.

ГДЕ И КАК ОФОРМИТЬ ПОДПИСКУ

ОТДЕЛ 
ОБЪЯВЛЕНИЙ

(8412) 205-560

ЛАСКОВАЯ КОШЕЧКА КАТЮША 
В ДОБРЫЕ РУКИ!

Наталья, 8-963-100-00-27.

Возраст около 
2 лет, привита и 
обработана от 

паразитов. Стери-
лизована – течек 
и котят не будет. 
Приучена к лотку. 
Ласковая, ручная, 

хорошая 
мышеловка. 
Трехцветная 

кошечка – на сча-
стье в новом году. 
Доставим по об-
ласти бесплатно. 


Людмила Викторовна
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